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Nicolás Coronado
estrena dos
películas este
mes, Pasaje al
amanecer y
Demonios tus
ojos. De ellas nos
habla, y también
de su experiencia
en el mundo de la
moda, en el que
salta a la vista
que se mueve
como pez en el
agua. Porque es
un artista muy
versátil.
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Zac Efron ya no solo es un hombre, sino un
hombre nuevo. Lejos queda su época como
‘chico Disney’ y elemento para forrar carpe-

tas de millones de adolescentes, cuando su píca-
ro rostro y melena al viento en High School
Musical le catapultó al estrellato. Su novia y com-
pañera de reparto por entonces, Vanessa
Hudgens, llegó a reconocer que la masiva perse-
cución femenina a la que se veía sometido sacó
lo peor de ella. Y todo justo antes del estallido de
las redes sociales... El actor, que empezó a desta-
car en su faceta de cantante, se coló en nuestros
hogares a ritmo de Breaking Free, canción que
interpretaba en la serie hasta la saciedad y de la
que, por cierto, renegaría años después.

Tenía 17 años, y el prematuro éxito iba a ser
complicado de digerir. Ya sabemos que el ‘sín-
drome Macaulay Culkin’ –que envía a niños
estrella a los brazos del turbio mundo del
alcohol y las drogas– acumula más de un juguete
roto engullido en la despiadada industria artísti-
ca, y Efron comprobó en sus propias carnes el
arduo y solitario infierno en que se puede con-
vertir la fama de un ídolo teen. Ingresó en una
clínica de rehabilitación, asumió sus errores y,
lejos de desaparecer como tantos otros, supo
resetear su vida y refugiarse en su profesión y en
el deporte, lo que le ha servido para poder pre-

sumir de un trabajado físico en los últimos
tiempos.

A punto de alcanzar la treintena, con mente
y cuerpo ordenados, Efron se enfrenta al notable
reto de añadir reconocimiento a su éxito, dos
términos que no tienen por qué ir de la mano.
Demasiado encasillado en el papel de guaperas
de ojos entreabiertos y semblante impertérrito
(Cuando te encuentre, 17 otra vez), el californiano
tiene toda su carrera por delante para sorpren-
der. Mientras intenta ganarse a la crítica, en
junio lucirá abdominales junto al rocoso Dwayne
Johnson en la versión cinematográfica de Los
vigilantes de la playa, excusa noventera perfecta
para juntar a varios guapos y ponerlos a remojo
y de paso, rememorar tiempos de David
Hasselhoff y Pamela Anderson.

Llegado a este punto, tendrá que volverse
inconformista de nuevo. Tal vez en el horizonte
debiera estar la estela de Ryan Gosling, uno de
los grandes iconos cool de 2017, capaz de encau-
zar su carrera hacia la de un refinado gentleman
–nominación al Oscar a mejor actor por La La
Land incluida–, cuando antes destilaba falta de
carisma y expresividad. ¿Un espejo demasiado
utópico en el que mirarse? Con su afán de supe-
ración de sobra demostrado, no sería de extrañar
que el bueno de Zac lo consiguiera algún día.

ALFONSO LLOPART, D IRECTOR

QUERIDO/A LECTOR/A,

A menos de dos meses para que dé comien-
zo el WorldPride Madrid 2017, escribo estas

líneas volando hacia Miami para dar una
conferencia, como presidente de AEGAL,

sobre el ‘feliz acontecimiento’ en la
Convención de la IGLTA (International Gay &
Lesbian Travel Association) que se celebra

en la ciudad de Saint Petersburg, en el esta-
do de Florida. A sabiendas de poder sonar
algo frívolo, ya no recuerdo en cuántas ciu-

dades hemos hecho la presentación mi
compañero de fatigas y amigo, Juan Carlos
Alonso, y/o yo: Buenos Aires, Montpellier,
Nueva York, Viena, Londres, Budapest,
Berlín, México, otra vez Buenos Aires,

Bogotá, Indianápolis... Puede parecer que
mola mucho, pero te aseguro que es un

palizón. Lo que sí que mola es ser portavoz
del mensaje de libertad, igualdad, diversi-
dad y AMOR (así, en mayúsculas) que lan-

zamos en esas presentaciones para invitar a
todo el mundo a venir a Madrid entre el 23
de junio y 2 de julio. Y yo –sé que a Juan
Carlos también le pasa– no puedo evitar
emocionarme cada vez que ponemos, al
final de cada presentación, alguno de los
vídeos de promoción del WorldPride, con
imágenes de Orgullos pasados, de gente
celebrando la alegría de lo conseguido, la
certeza de que vamos a seguir estando ahí
para no dejar de dar pasos hacia adelante.
Porque el Orgullo, le pese a quien le pese,

nos ha cambiado la vida. Gracias a él, todas
y todos somos mejores personas, Madrid es
una ciudad mejor, España es un país mejor...
Y aunque quede mucho por hacer, este es el
momento de parar por un momento y mirar
hacia atrás. Porque este ‘Orgullo Mundial’ es

el final de un largo camino que comenzó
hace 40 años. Y a mí no se me ocurre mejor

manera de celebrarlo. ¿Y a ti?

ZAC EFRON
Texto Joaquín Gasca Ilustración www.ivansoldo.com

IN & OUT



*PVP recomendado en Península y Baleares, incluye PFF, transporte, Nissan Assistance, descuento promocional, IVA e IEDMT que, para el mercado español, puede no ser aplicable a su Comunidad Autónoma. Oferta válida 
para particulares y autónomos que adquieran un nuevo Nissan JUKE Visia 1.6G 69 kW (94 CV) manual, entreguen un vehículo usado a nombre del comprador y �nancien con Magic Plan 3D de RCI Banque SA, Sucursal en 
España. Importe mínimo a �nanciar 6.000€. Permanencia mínima de 24 meses. Contrato de mantenimiento de 3 años (con límite de kilometraje). Las revisiones incluidas son las estándar según el Libro de Garantías y 
Certi�cado de Mantenimiento. Quedan excluidas �otas y empresas. Oferta no compatible con otras campañas y válida hasta el 31/05/2017. Para más información acude a tu concesionario más cercano. Modelo visualizado: 
Nissan Juke Dark Sound Edition (versión especial limitada). 

Consumo mixto: 6,0 l/100 km. Emisiones de CO2: 138 g/km.

Tu movimiento muestra tu actitud, tu personalidad y tu carácter. 
El Nissan Juke Dark Sound Edition es el coche que te permite expresarte 
en movimiento. Refinado y estilizado, su interior y exterior están 
personalizados con elegantes toques de negro. Y si aún quieres más, 
sus altavoces de alta precisión FOCAL te harán sentir como si estuvieses 
inmerso en una sala de conciertos.

NISSAN JUKE DESDE 12.900 €*

DESCÚBRELO EN NISSAN.ES 
Y RESERVA UNA PRUEBA DE CONDUCCIÓN

NISSAN JUKE DARK SOUND EDITION
#ExpressYourMotion

TU FORMA DE MOVERTE 
REFLEJA TU FORMA DE SER
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Samsung ha vuelto a trabajar con Yves Behar, el
prestigioso diseñador suizo, para crear el innovador
televisor The Frame, una elegante obra de arte que se
adapta a la perfección a la decoración interior de cualquier
hogar. Lejos quedan ya aquellos enormes aparatos que no sabías
dónde colocar en tu salón. Ahora puedes incluso customizar este televisor a tu estilo,
porque puedes elegir obras de diversos artistas para decorar la pantalla, y The Frame hará el resto, pues el
aparato adapta su iluminación de forma automática y, cual camaleón, se integra completamente en el espacio.

La tele como
OBRA DE ARTE

Los vehículos de movilidad personal han pisado ya el asfalto con
fuerza y han venido para quedarse. Ninebot Mini Pro by Segway
portátil (alcanza una velocidad de 18 km por hora, con autonomía
de hasta 30 km, y se puede controlar a través de una app en el
móvil) hará que tus desplazamientos por la ciudad
sean mucho más divertidos y que empieces la
jornada con más energía.
Su pequeño tamaño lo convierte en un
transporte unipersonal muy cómodo, capaz
de llevarte a todos lados. El mástil extraíble
que lleva incorporado sirve tanto de
punto de apoyo para las rodillas como de
lector de los movimientos que quieres hacer
con tu cuerpo, y permite marcar la dirección
y la velocidad a la que quieres ir. Vamos, que
ya no tienes disculpa para llegar tarde ni puedes
echar la culpa a los atascos...

PRÓXIMA
PARADA:
JAPÓN
La Salsa de Soja Kikkoman se
elabora según la receta tradicional
japonesa del siglo XVII, usando solo
cuatro ingredientes naturales: soja,
trigo, agua y sal. No contiene
colorantes, conservantes ni aromas
artificiales. Pero es que además de
ayudarte a comer bien y sano,
Kikkoman te lleva a Japón: si elaboras
tus recetas con sus salsas puedes
participar de un fascinante viaje al
país del sol naciente y ganar 200 €
semanales. Puedes ver la info de todo
lo relacionado con el mundo
Kikkoman en su web:
www.kikkoman.es

pink box

Urban
MÓVILCHIC

ÁMSTERDAM, MÁS CERCA
La aerolínea KLM acerca desde el pasado mes de abril la cosmopolita y siempre viva
ciudad andaluza con Ámsterdam. Málaga y la capital de los Países Bajos van a estar
conectadas a lo largo de este verano por hasta diez vuelos semanales. Fundada en 1919,
la Real Aerolínea de Aviación KLM es la compañía más antigua del mundo que opera
con su nombre original, y en 2004 se fusionó con Air France.

Desde el 1 de mayo, Ibiza cuenta con un nuevo punto heterofriendly: AxelBeach Ibiza. Situado
en la Cala d’en Bou, al suroeste de la isla, al final de la preciosa bahía de San Antonio, tiene 89
apartamentos de 1 o 2 suites, gimnasio, centro de spa y wellnes y una terraza chill out para
disfrutar del ambiente único de los hoteles Axel. Pero hay más... Este año, Axel va a abrir su
segundo hotel en Berlín, y el primero de la cadena en Madrid. La empresa (la primera cadena de
hoteles del mundo dirigida al colectivo LGTB) continúa así con su expansión.

Al sol de IBIZA





La Universidad Autónoma de Madrid será el escenario
del Madrid Summit, uno de los actos más importantes
que van a celebrarse durante el WorldPride 2017. La

Conferencia Internacional de los Derechos Humanos va a
convocar, entre el 26 y el 28 de junio, a numerosas personali-
dades en las diferentes ponencias que van a celebrarse en el
Campus de la Autónoma. Al ser un recinto universitario, con
plazas limitadas, hay que registrarse a través de la página
web de la organización. La matrícula cuesta solo 20 euros si
se hace en estos días previos a su celebración.

Son muchas ya las personalidades que han confirmado
su presencia en estas jornadas, entre ellas, el ex presidente
del Gobierno José Luis Rodríguez Zapatero, impulsor de la
Ley de Matrimonio Homosexual que puso a España en la van-
guardia de los derechos LGTB a nivel mundial, situando a
nuestro país como ejemplo a seguir.

Otros ponentes que están ya confirmados son Johanna
Sigurdardottir (ex primera ministra de Islandia, y la primera

lesbiana que ha sido jefa de Gobierno en el mundo), Daniel
Viotti (diputado del Parlamento Europeo), Kasha Jacqueline
Nabagesera (activista), Maurice Tomlinson (abogado jamaica-
no), Paul Dillane (abogado del Reino Unido), Sedef Çakmak
(activista turca), Francisco Polo (director de Change.org),
Stefano Sannino (embajador de Italia en España, y gran aban-
derado de nuestros derechos, pues siempre pone la embaja-
da a disposición de todo lo que sea necesario para esta
causa; será escenario de alguno de los actos del WorldPride),
Katrina Karkazis (del Center for Biomedical Ethics de
Stanford, EE UU), Fotis Filippou (subdirector de Amnistía
Internacional Europa), Jennifer Chang (subdirectora de Ebay
Europa), Jacqueline L’Hoist (presidenta del Copred, México),
Tamara Adrián (diputada, activista, profesora y abogada vene-
zolana), entre otros muchos más.

Madrid Summit está estructurado para explorar y con-
templar todas las áreas de la sociedad y la vida cotidiana en
las que las personas LGTB experimentan discriminación y

trato desigual. Todos los temas se abordarán desde una pers-
pectiva transversal, considerando las múltiples dimensiones y
facetas de la comunidad LGTB.

Ya en la rueda de prensa de presentación del WorldPride
Madrid 2017 –que se celebró en el Pavón Teatro Kamikaze de
Madrid el pasado mes de febrero–, Juan Carlos Alonso, presi-
dente del Comité Organizador, manifestó que esta
Conferencia Internacional de los Derechos Humanos en la
Universidad Autónoma “será la ‘joya de la corona’ de la pro-
gramación” de esos días en los que Madrid va a ser la capital
mundial de la vida LGTB, y los ojos del planeta estarán pues-
tos en lo que ocurra en nuestro país.

� MÁS INFORMACIóN SOBRE MADRID
SUMMIT Y CóMO ACREDITARSE EN:
www.wORLDPRIDEMADRID2017.COM/SUMMIT

Madrid Summit
va a contar con
ponentes como
José Luis
Rodríguez
Zapatero,
(arriba); la ex
primera ministra
de Islandia,
Johanna
Sigurdardottir
(a la izquierda de
la página);
Francisco Polo,
fundador de
Change.org (en el
centro); la
política y
activista Carla
Antonelli o
Stefano Sannino,
embajador de
Italia en España,
(a la izquierda de
estas líneas).

MADRID SUMMIT
LA ‘JOYA DE LA CORONA’

DEL WORLDPRIDE
LOS ORGANIZADORES LO TIENEN MUY CLARO:

LA CONFERENCIA INTERNACIONAL DE DERECHOS HUMANOS
QUE SE VA A CELEBRAR EN LA UNIVERSIDAD AUTÓNOMA ES
UNO DE LOS ACTOS MÁS IMPORTANTES DE ESOS DÍAS DEL

ORGULLO. AL SER PLAZAS LIMITADAS, HAY QUE REGISTRARSE
EN LA WEB DEL WORLDPRIDE.

TEXTO JAVIER AZA

UNIVERSIDAD AUTÓNOMA

WORLDPRIDE

shangay worldpride. 8
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Basta con echar un
vistazo a las
imágenes para
comprobar que
Múnich es una
ciudad llena de luz
y vida en esta
época del año.
Lejos de lo que se
pueda pensar,
goza de un clima y
localización
idóneos para
recorrer cada una
de sus calles, y así
ser testigo de su
diversa oferta de
ocio y cultura.
Cada rincón
guarda una bella
historia, con
eventos de todo
tipo, y una riqueza
patrimonialmuy
difícil de igualar.

VISITA
OBLIGADA

MÚNICH, SINÓNIMO
DE DIVERSIDAD

viajes

ALEMANIA GAYFRIENDLY

Al suroeste de Alemania y a pie de
los majestuosos Alpes asoma uno
de los lugares más ricos en lo que

a cultura y ocio se refiere. Múnich, capi-
tal de Baviera y cuna de la cerveza de
trigo, se presenta como una de las ciuda-
des más atractivas y diversas del centro
de Europa desde hace casi dos décadas,
cuando se convirtió en miembro oficial
de la asociación internacional de destinos
para la comunidad gay (IGLTA). Surcada
por el río Isar y con un marcado clima
continental que deja en primavera y vera-
no instantáneas para el recuerdo, es un
destino en auge que cada año aumenta
su número de visitantes.

Custodiada durante 800 años por los
duques y reyes de Baviera, hasta princi-
pios del siglo XX, cuenta con un legado
arquitectónico que hace de su casco his-
tórico un imprescindible, con palacios,
castillos e iglesias que necesitarán de
varios días para visitarse a fondo. Dentro
aguardan museos con colecciones clási-
cas y contemporáneas que ayudarán a
comprender sus orígenes. La mítica
Königsplatz, también conocida como el
Palacio del Rey –construida en 1807 por
orden del Rey Maximiliano I–, alberga
muchas de estas galerías, lugar perfecto
para dejarse envolver por el carácter neo-
clásico de la ciudad. En la actualidad,
Múnich también es punto neurálgico de
negocios internacionales, comercio e
industria que han beneficiado su prospe-
ridad económica y que la sitúan en las
primeras posiciones en lo que a calidad y
bienestar vital se refiere.

Además, conviene destacar que su
amplia oferta en materia LGTB –con

eventos que se extienden a lo largo del
año– la sitúa junto a Berlín y Colonia en
el podio de ciudades más gayfriendly del
país méritos propios. Bastará con patear
Glockenbachviertel, barrio gay –más
joven y alternativo– y segunda casa de
Freddy Mercury en el despertar libre de
los 80, para empaparse de su ambiente
arcoíris en forma de locales y sedes de
asociaciones destinadas a la integración
e igualdad de derechos, principalmente a
lo largo de Müllerstraße.

Sin olvidar su legendario Oktoberfest
–que tiene en el Gay Sunday uno de sus
momentos clave–, y el Pink Christmas –
encargado de teñir de rosa las calles en
Navidad–, es necesario detenerse en el
Christopher Street Day (CSD), nombre
con el que se conoce la semana del
Orgullo Gay muniqués. Homenajea a la
primera manifestación por los derechos y
la liberación del colectivo durante el vera-
no de 1969 en la calle homónima de
Nueva York, justo donde se aloja el
Monumento Nacional de Stonewall. La
primera edición del CSD data de 1980, y
en esta ocasión se celebrará del 8 al 16
de julio, cuando su inconfundible
Marienplatz –la plaza más importante de
la ciudad– volverá a ser el epicentro de
reunión para las más de 200.000 perso-
nas que se prevé que acudan este vera-
no. Toda una amalgama de acontecimien-
tos que será mejor disfrutar en vivo y en
directo.

�MÁS INFORMACIóN EN
www.GERMANY.TRAVEL

LA CAPITAL DE BAVIERA PRESENTA UNA OFERTA DE OCIO Y

CULTURA MUY INTERESANTE PARA EL TURISTA LGTB. UN

DESTINO A TENER MUY EN CUENTA EN ESTA éPOCA.

Texto Joaquín Gasca
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El verano está a la vuelta de la esquina y la lista de posibles destinos a los que viajar durante la época
estival es tan extensa que cuesta decidirse. Pero este año vamos a ponerlo fácil. Un gran evento está
en marcha, y mucho más cerca de lo que piensas. Playa de las Américas, en Arona, será testigo de

uno de los festivales de cultura y negocio LGTB más importantes del año. Este rincón único del sur de
Tenerife se teñirá de los colores del arcoíris para acoger ARN Culture & Business Pride.

El colectivo LGTB nacional e internacional se convertirá –del 5 al 11 de junio– en el protagonista absolu-
to de este importante festival, que nace como un lugar de intercambio para su crecimiento y reconocimiento.
Una convocatoria que marcará el inicio del verano y que tomará como base la cultura, la tecnología, los
negocios, la ciencia y el arte. Una tentadora oferta que acercará la diversidad sexual a todo el mundo, de una
manera educativa y moderna, que premiará la labor de políticos, escritores, empresarios, artistas o periodis-
tas que han sido, en sus respectivos campos, los responsables de los cambios y la evolución social que ha
vivido el colectivo. El resultado será un Pride diferente, único, que se centrará en la fuerza del cambio y que
contará con caras conocidas como Carla Antonelli, Casey Spooner o Nacho Vidal, entre muchos otros.

El festival cuenta en su programa con las Beach Conferences y los Networking Brunches. Estos constitu-
yen los puntos fuertes en los que se abordarán contenidos que irán desde el aspecto más reivindicativo y
social hasta el cultural, y que generarán interesantes debates. Además, habrá una sección llamada ARN
Leisure en la que se impartirán talleres de cocina o literatura de la mano de Johann Wald, la estrella de Canal
Cocina, o de la escritora Lucía Etxebarría. Todo ello en un enclave único frente al mar, porque todos sabemos
que se reflexiona mucho mejor sobre la arena de la playa...

En ARN tampoco podía faltar la música. Importantes artistas como el británico Marc Almond, icono gay
de la música pop, Right Said Fred con nuevo disco, y el grupo Morcheeba, perteneciente a la nueva genera-
ción del trip hop –música electrónica en donde se fusionan soul, funk y jazz–, serán los encargados de hacer
vibrar a todo el personal. Pero no todo acaba ahí, durante la semana varios DJs reconocidos en la escena
LGTB como Eme DJ, Cascales, Iván Bas o Pepino Marino & Crawford convertirán Playa de las Américas en
una auténtica pista de baile.

El colofón a este gran evento será, el 10 de junio, la entrega de los Premios AT, en homenaje a Alan
Turing, discriminado por ser homosexual y uno de los científicos más importantes del siglo XX. Estos galar-
dones premiarán el trabajo de destacadas personalidades del mundo de la cultura, la ciencia, la empresa y
las acciones solidarias que hayan reconocido claramente su condición sexual.

�ARN CULTURE & BUSINESS PRIDE SE CELEBRA DEL 5 AL 11 DE JUNIO EN PLAYA
DE LAS AMéRICAS, ARONA.
MÁS INFORMACIóN EN ARNCULTUREPRIDE.COM

PLAYA DE LAS AMéRICAS (ARONA) ACOGE

UNO DE LOS MAYORES FESTIVALES LGTB

DEL AñO: ARN CULTURE & BUSINESS PRIDE.

UN EVENTO úNICO LLENO DE CULTURA,

TECNOLOGíA, NEGOCIOS Y CIENCIA CON EL

qUE DAMOS LA BIENVENIDA AL VERANO.

Texto David Bosco

DESTINO
ÚNICO
El sur de Tenerife
tiene una zona
turística que
muchos
consideran
destino
obligatorio en
Europa: Playa de
las Américas.
Además de sol y
playa, su oferta
de ocio la
convierte en uno
de los lugares
más vibrantes de
la isla y del
archipiélago.

CARTEL DE LUJO
Los británicos Morcheeba y Marc Almond encabezan el
cartel de ARN Culture & Business Pride. Otras importantes
caras conocidas completan la programación musical, como
los instagramers Pepino & Crawford, o el DJ y redactor jefe
de Shangay, Cascales.

�

�

FESTIVAL

TENERIFE RECIBE
AL VERANO

VIAJES02



Verano 2017

Pago 3 meses  
sin intereses
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Madrid Orgullo
Hotel 3*
Julio | 2 noches 294€ AD
¨ Hotel céntrico

Tel Aviv Pride
Tel Aviv | Hotel 4 * (céntrico)
Del 7 al 11 de junio | 4 noches 990€ AD
Extensión a Jerusalén | Hoteles 4*
Del 4 al 7 de junio | 3 noches 
Visita Masada & Mar Muerto con 
almuerzo 590€ AD
I Vuelos desde Madrid o Barcelona y
traslados incluidos

Gran Canaria | Maspalomas
Apartamentos gay only 3*
Junio-agosto | 3 noches 
Incluye: 1 excursión Jeep Safari 
con almuerzo 595€ A
I Vuelos desde Madrid o Barcelona y
traslados incluidos

Cruceros Gays
Gran Alaska
Agosto -  7 noches 1.775€ PC
Lisboa - Las Palmas 
Septiembre -  7 noches 1.225€ PC
Amsterdam - Barcelona 
Septiembre -  10 noches 2.340€ PC
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Desde que decidí hacerme un trasplante capilar, una
de las opciones que barajé fue ir a Turquía. En un
principio, la razón principal por la que decidí ir allí

fue por un tema económico. En España, un tratamiento
similar oscila entre 8.000 y 11.000 euros, mientras que en
la ciudad otomana supone un desembolso de entre 2.500
y 3.000 euros, dependiendo del número de folículos a
trasplantar. En mi caso, fueron trasplantados unos 3.700
folículos.

Investigué en Internet y busqué las clínicas más reco-
nocidas; como un par de amigos habían ido a una de las
que más confianza me daban, el hospital Esteworld, decidí
llamarles. El primer contacto fue un punto decisivo: tienen
oficinas en Madrid, en la calle Príncipe de Vergara. Fui a
visitarles, me explicaron el proceso y me fotografiaron la
cabeza para la evaluación de trasplante. Enviaron las fotos
al equipo de cirugía especializado en trasplante capilar de
Esteworld Turquía y, posteriormente, me informaron deta-
lladamente la evaluación del médico y los detalles en la
oficina de Madrid.

Entonces ya busqué una fecha, contando con que el
paquete que acuerdas con ellos incluye tres noches de
hotel (en hotel 5 estrellas con desayuno incluido), trasla-
dos del aeropuerto al hotel-hospital, tratamiento PRP, revi-
sión de la operación, el primer lavado, medicamentos,
champú y crema. Como no quería ir justo de tiempo, y
tampoco sabía cómo iban a resultar el trasplante y el pos-
toperatorio, les dije que me quedaba por mi cuenta, en el
mismo hotel, una noche más.

Cuando tuve decididas las fechas del viaje, reservé mi
billete en Pegasus (aerolínea low cost turca), y me salió
por 112 euros. Una vez llegué al aeropuerto de Estambul,
tenía un chófer esperando, que me llevó al hotel. A la
mañana siguiente, me recogieron muy temprano y me lle-
varon al hospital dónde quedé bastante asombrado por la
infraestructura, el servicio y la atención tan profesional y
exquisita. Seguidamente, allí me encontré con el traductor,
increíblemente atento, que me acompañó en todo momen-
to. Además del tema económico, es muy importante que

quien te atienda en Turquía lo
haga en tu idioma. ¡No hay
nada más tranquilizador!

La duración de la opera-
ción es de seis horas (en mi
caso), dividida en dos partes
de tres horas cada una, y
entre medias haces una para-
da para comer (esta dieta está
incluida en el paquete de
Esteworld). Lo único molesto
fue el momento en que me
pusieron la anestesia local,
del resto ni te enteras... Una
vez terminó la operación, me
trasladaron al hotel, en donde
pasé el resto del día. Cuando
me desperté al día siguiente
no tenía dolor, y tampoco

estaba nada hinchado, así que decidí hacer un poco de
turismo y visité el Gran Bazar, la Mezquita Azul y el palacio
de Topkapi. A la mañana siguiente, vinieron a por mí para
llevarme al hospital y hacerme el primer lavado de pelo; y
por la tarde aproveché para hacer algo más de turismo y
fui a dar un paseo por el Mercado de las Especias. Un día
después, me recogió el chofer en el hotel y me llevó al
aeropuerto, ¡como un sultán!

Han pasado ya casi tres meses, y ahora es cuando
empiezo a ver que los folículos trasplantados están dando
su fruto. De cada folículo pueden salir hasta cuatro pelos,
así que se va viendo cómo, poco a poco, van ‘floreciendo’.
Y con la comodidad de poder hacer el postseguimiento en
las oficinas de Madrid, donde os atenderán Berrak y
Beatriz, que os ofrecerán todo tipo de información.
Por supuesto, el balance de la experiencia es más que
positivo, a pesar de que el resultado final no lo vaya a ver
hasta pasados doce de meses del trasplante. Es muy
importante realizar minuciosamente una serie de cuidados
antes y después del trasplante para un óptimo resultado.
Yo lo he hecho, ¡y estoy encantado!

�MÁS INFORMACIóN EN
ES.ESTEwORLDTURKEY.COM
OFICINA MADRID: PRíNCIPE DE VERGARA, 55
BERRAK E. / BEATRIZ S.
TLF 647292301 - 626886285

UN MIEMBRO DE SHANGAY SE HIZO UN TRASPLANTE CAPILAR Y NOS CUENTA SU

EXPERIENCIA CON ESTEwORLD. ES UNA CLíNICA ESPECIALIZADA, CON OFICINA EN

MADRID, qUE GESTIONA CUALqUIER CASO EN ESPAñA PARA REALIZAR LOS

TRASPLANTES EN TURqUíA, A PRECIOS IMBATIBLES Y CON RESULTADOS INCREíBLES.

Texto Juan Trincado

SERVICIOS DE PRIMERA
Tanto las instalaciones como el personal de Esteworld son
inmejorables. Además de ofrecer los mejores trasplantes
capilares en Turquía, se aseguran de la que la estancia de
sus pacientes sea lo más agradable posible. Hasta el punto
de contar con traductores de español.

�

EN PRIMERA PERSONA

VIAJES02

TRASPLANTE
CAPILAR EN TURQUÍA,
VÍA MADRID:
TODO SON BENEFICIOS

PELO A
PELO
Tras un
minucioso
estudio, el
médico
encargado de la
operación
procede a extraer
los folículos
pilosos para su
posterior
trasplante. Se
realiza con
anestesia local y
es totalmente
indolora.

�

belleza
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No puede admirar más a Lana Wachowski, y no
puede estar más contento de seguir formando
parte de esa gran familia en que se ha converti-

do el reparto de Sense8. Es muy consciente de que el
hecho de que interprete a un personaje gay (el actor Lito
Rodríguez, que se resiste a que hacer pública su homo-
sexualidad por miedo a las consecuencias de cara a su
carrera) es un gancho muy morboso para la serie. Como
lo son sus desnudos y las escenas de sexo.

Pero Silvestre, que nunca ha sido muy amante de frivoli-
zar, prefiere centrarse en el mensaje de apertura que las
Wachowski quieren transmitir con su serie. Que incluye,
sí, la trama homosexual que protagonizan Miguel Ángel y

el mexicano Alfonso Herrera. Los ocho personajes prota-
gonistas –los sensates–, que viven en distintas ciudades
del mundo conectados mentalmente, regresan en esta
segunda temporada para ver qué impacto pueden tener
en el futuro de la humanidad y escapar de quienes quie-
ren capturarlos para experimentar con ellos. Y Silvestre,
feliz de seguir experimentando sensaciones muy fuertes
con esta serie.

SHANGAY: Curioso que fuese Shangay uno de los pri-
meros medios en apoyarte, y que ahora se te conside-
re un icono gay gracias a Sense8...
MIGUEL ÁNGEL SILVESTRE: Me alegra mucho que sea
así. Que una revista como Shangay me apoyase fue muy

�

MIGUEL ÁNGEL SILVESTRE:

LLEGA LA SEGUNDA TEMPORADA DE
SENSE8 Y VUELVE A ENCARNAR A LITO,
UN ACTOR GAY ARMARIZADO. DE SUS

DESNUDOS, DE SU COMPROMISO CON LA
COMUNIDAD LGTB, DEL ORGULLO MÁS
LOCO QUE HA VIVIDO Y DE LO QUE LE

GUSTARÍA HACER EN EL WORLDPRIDE DE
MADRID NOS HA HABLADO.

Entrevista Agustín Gómez Cascales

“CREO FIRMEMENTE EN
LA DIVERSIDAD”

tv+cine+teatro{{ NEWS

PURO TALENTO
EN IMÁGENES

El bailarín Sergei Polunin irrumpió en la
danza con una admirable fuerza y aplomo
que le convirtieron en el más joven primer
bailarín de la historia del Royal Ballet. Pero
con tan solo 22 años, y encontrándose en lo
más alto de su carrera, decidió colgar sus
zapatillas por culpa de una carga que estu-
vo a punto de causarle la destrucción per-
sonal: la fama. El 19 de mayo se estrena
Dancer, el documental nominado a los
British Independent Film Awards y el
Sindicato de Productores, que ofrece una
mirada a la vida del joven que acabó con
los estereotipos y transformó la imagen
que la sociedad tiene de la danza clásica.

ESTRENO

AMOR ENTRE GUERRAS
Para conmemorar el 80 aniversario del ata-
que aéreo sobre la población de Guernica,
COSMO estrena en exclusiva en España la
película nominada al Goya Gernika. María
Valverde y James d’Arcy protagonizan este
romance bélico dirigido por Koldo Serra. En
pleno ataque sobre la localidad vasca, la
editora de la oficina de prensa republicana
se enamora de un periodista estadouniden-
se que despertará en ella una gran pasión
mientras todo a su alrededor se desmorona.
El 9 de mayo a las 22h es la fecha elegida
para el estreno de Gernika en televisión.
Además, hay multidifusiones el sábado 13
de mayo a las 17:45h y el domingo 4 de

mayo a las 15h.
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positivo, porque parte de mi familia, que forma parte del
colectivo LGTB, se sentía orgullosa de que saliera en ella.
Ahora pasa igual con la serie, y es igual de bonito.
Cuando alguien me para en el súper y me da las gracias
por mi trabajo me hace muy feliz, porque considero que
contribuyo a la lucha de Lana [Wachowski]. Ser un pincel
de los que usa para que llegue su
mensaje me hace sentirme muy
orgulloso. Porque prácticamente
todo lo que hago y digo viene de
ella, podemos decir que mi
expresión no me pertenece
[risas].
S: Es evidente que mostrar la
diversidad afectivo-sexual es
uno de los pilares de Sense8.
¿Hablas del tema con tu directo-
ra fuera del rodaje?
M.A.S: Sí, porque Lana es muy
generosa a la hora de compartir
su forma de entender la vida. Y
aquello que se guarda, lo vuelca
en la historia. A través de Sense8
habla de la diversidad como un
valor de evolución y progreso
para el ser humano muy necesa-
rio hoy día, algo que yo también
creo firmemente.
S: Lito, tu personaje, esconde su homosexualidad, de
ahí su tormento. Algo que parece que cambia en esta
segunda temporada...
M.A.S: Sí... Lana me ayudó a entender muchas cosas a
través de un pintor que me descubrió, Kerry James
Marshall. Es un artista de color que decidió celebrar en
su pintura su utopía: mostrar a gente de color solo en
momentos positivos, no tenía interés en mostrar dolor,
tormento, esclavitud... Si mi sobrino ve esos cuadros, es
otra manera de ver esa realidad, hay un pasado que ya
no pesa. Cuando empezamos la serie me dijo: “Miguel
Ángel, yo no tengo ningún interés en mostrar la homose-
xualidad desde un lugar de tormento, por eso en ocasio-
nes incluiré un ingrediente de comedia y de ligereza. No
quiero que tu personaje, aunque está atormentado, se
compadezca de sí mismo. Esa es la utopía que quiero
contar”. Me pareció muy interesante.
S: Cuando te llegan los guiones y ves la de escenas de
sexo tórridas que incluyen, ¿qué piensas?
M.A.S: Para empezar, me encanta el buen gusto que
tiene Lana y lo respetuosa que es para rodar escenas de
sexo. Tienen una gran carga erótica, pero están hechas
desde un lugar que permite al espectador dar vía libre a
su imaginación. Puedes ver un beso, una mano tocando
una nuca..., cosas muy sensuales, pero tampoco lo

muestra todo. La serie habla de la violencia y del deseo, y
ella dice que de la misma manera que va a enseñar una
pistola muestra un beso, y quiere que resulte igual de
verdadero que el horror. A mí, de pequeño, si ponían una
película de Almodóvar en la tele y estaba con mis padres,
si se veía un pecho o algo así me decían “tápate los
ojos”, pero claro, abrían una rendijita, porque querías ver
a esa Victoria Abril o a ese Antonio Banderas con toda su
sexualidad a flor de piel. Así que estoy más acostumbra-
do a ese tipo de escenas que a un tiroteo. Los sensates
son mis hermanos, ya estamos de lo más relajados
cuando tocan ese tipo de escenas de sexo, y lo disfruta-
mos. A marchas forzadas nos convertimos en mejores
amigos, porque nos hemos visto todos en pelotas desde
el minuto uno [risas].
S: Alfonso Herrera, que interpreta a Hernando, tu pare-
ja en la ficción, ha comentado en ocasiones que le han
molestado rumores sobre su posible homosexualidad a
raíz de Sense8. Tú, por el contrario, declaraste al res-
pecto que si la gente pensaba que eras gay por tu
papel, lo considerabas un piropo...
M.A.S: Es que gracias a mi tía Ana, mi hermana y yo
hemos recibido una gran educación con respecto a esos
temas. Yo estoy entregado a la serie, ¡y me tiro a la pisci-
na! Porque quiere transmitir un gran mensaje, y que
tanto público LGTB como aquel que no lo es se reconoz-
ca en el ser humano que interpreto es bonito.
S: ¿Eres consciente de que tus secuencias de sexo
despiertan el triple de morbo porque las interpretas
con otro hombre?
M.A.S: Joder, ¡pues tengo tantas ganas de que veáis una
superbonita en uno de los nuevos episodios! En ella, el
personaje de Alfonso me da una lección de vida preciosa,
en un momento en que yo estoy asustado porque está a
punto de hacerse realidad uno de mis sueños y me aco-
jono. Mi pareja me dice “Mi amor, si no vale la pena
luchar por tus sueños, ¿entonces qué?”. Se desnuda y se
tira al agua, y yo, me desnudo detrás, y se unen en un
momento precioso de verdadero amor. Tuve que verla
para doblarla, y para mi sorpresa, han utilizado en ella mi
canción preferida de Bon Iver en ella, ¡pensé que me iba
a dar un infarto de la alegría!
S: Rodasteis en el Orgullo de São Paulo en mayo pasa-
do, y las imágenes dieron la vuelta al mundo...
M.A.S: Lana me escribió para esa escena un discurso en
el que Lito habla de su naturaleza y su condición sexual.

Ella, que dio un discurso maravi-
lloso cuando ganó un premio de
la Human Rights Campaign, en
donde se presentó como transgé-
nero y habló de su identidad y de
sus sueños... Todo el mundo
debería verlo, por cierto. Quería
mezclar ficción y realidad, así que
me dijo que iba a esconder las
cámaras, y que quería que diera
ese discurso en pleno Orgullo, y
que la gente no supiese si era
Lito o Miguel Ángel quien decía
esas líneas. Dice acción y me
suelta delante de toda esa
gente..., para mí era como si el
mundo entero estuviera obser-
vándome. En ese momento se
me olvidó la estrategia que tenía
preparada, porque la gente empe-
zó a reaccionar de una manera
muy positiva, justo como Lana lo

había escrito. ¡Es como si hubiera salido del armario en
la vida real delante de millones de personas! [risas].
S: Una experiencia loca e inolvidable, imagino...
M.A.S: Absolutamente. Y lo que veréis es la primera
toma. Una vez se rodó eso, mi personaje dice “And now,
¡let’s party!”. Y Lana dijo “Chicos, pasároslo bien y dis-
frutad de la gente y de la cabalgata del Orgullo gay, y yo
estaré con la cámara”. Yo me llegué a tirar de espaldas al
público en un momento dado, por aquello de ver si me
cogían, mientras los productores se llevaban las manos a
la cabeza por si me pasaba algo, ¡pero es que no pude
controlar el subidón! Y está grabado, así que lo veréis en
slow motion.
S: Este año se celebra el WorldPride en Madrid, podías
venirte y rememorar la experiencia, ¿no?
M.A.S: Si tengo oportunidad, lo haré, me encantaría.
Siempre que he estado allí en las fechas del Orgullo,
como cuatro veces, he ido en la carroza de Shangay, y lo
he disfrutado muchísimo. Es evidente que en Madrid
también lo celebramos bien.

� LA SEGUNDA TEMPORADA DE SENSE8
SE PUEDE VER YA EN NETFLIX.

En el
Orgullo de São
Paulo fue como
si hubiera
salido del
armario en la
vida real
delante de
millones de
personas

““ANTE
TODO,
AMOR
Miguel Ángel
Silvestre habla
pletórico del
mensaje que las
Wachowski
transmiten en su
serie Sense8. Y
aunque no ha
querido anticipar
demasiado para
evitar spoilers, es
evidente que su
personaje, Lito,
evoluciona en su
actitud en esta
segunda
temporada, y va
perdiendo el
miedo a que la
gente sepa que es
homosexual. El
amor lo puede
todo, ya se sabe.

�
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e presentó en Madrid con un
junket promocional a la altura
de las grandes series estadouni-
denses. Y es que Netflix trata
con todos los honores la prime-
ra serie española que lleva su
sello, y cuya primera temporada
se ha estrenado simultáneamen-
te en 190 países. La protagoni-
zan chicas de hoy en día que

dan vida a chicas de los felices años 20. Concretamente
de 1928, que es cuando arranca la acción. La compañía
telefónica nacional abre lo que hoy llamaríamos flaghsip
store en plena Gran Vía madrileña, y muchas jóvenes
pelean por una de las contadas plazas de telefonista. Lidia
(Blanca Suárez), Carlota (Ana Fernández), Marga (Nadia de
Santiago) y Ángeles (Maggie Civantos) se hacen con cua-
tro de esos puestos, bajo la supervisión de la exigente
Sara (Ana Polvorosa), y comienza la acción. En la que
también tienen cosas que decir actores masculinos como
Yon González, Martiño Rivas y Borja Luna.

En una época en la que la mujer lucha por su libera-
ción, todas estas chicas viven historias de intriga y traicio-
nes, amores y desamores, pero también reivindicaciones.

Una de las más activas en este sentido es Sara, a quien da
vida Polvorosa, y a la que en los primeros episodios
vemos como una mera sargenta que tiene firmes a todas
las subordinadas a su cargo. “A medida que avanza la
temporada, van aflorando sus miedos e inquietudes, su
trasfondo emocional va tomando más importancia”.
Porque resulta ser una sufragista que da charlas de empo-
deramiento. “Cada vez se ven más proyectos protagoni-
zados por mujeres. Que se cuenten historias importan-
tes y necesarias como esta es maravilloso. Además, las
de esta serie son mujeres muy diferentes entre sí; es
fácil identificarse con cualquiera de ellas, a nivel fami-
liar, laboral, sexual...”. A la sexualidad llegaremos un
poco más adelante, porque estos tres actores tienen
mucho que contar de la relación que viven sus personajes.

Borja Luna (Isabel) está tan ilusionado como sus
compañeras con la propuesta de esta serie. “Llama la
atención que en todo momento sean mujeres las que
hacen avanzar la acción, las que van derribando
muros”. A Miguel lo conocemos en un principio como el
novio de Carlota (Fernández), pero se convierte en el ele-
mento bisagra de una relación a tres bandas entre su
chica y la encargada de esta. “Me tranquiliza como actor
que sean las actrices las que llevan el peso, me da un

poco más de libertad para jugar”, asegura. “Trabajar
con Ana Fernández y Ana Polvorosa está siendo una
maravilla, son dos buenísimas compañeras”. Fernández
añade: “Esto era algo que ya tocaba. Las mujeres son
mucho más complejas que los hombres, y eso enrique-
ce las tramas”. Está encantada con su personaje, Carlota.
“Muestra su rebeldía a través de la estética, su forma
de moverse y de vivir. Y va aprendiendo a lo largo de la
temporada que no todo se puede tomar a cachondeo,
que para conseguir tus sueños también tienes que
renunciar a cosas importantes”. No puede ni quiere ocul-
tar lo que lo está disfrutando. “Me interesa más una
mujer rebelde que una pobre que está todo el día llo-
rando, que es algo que ya me tocó hacer años atrás...”.

Concebida por Bambú, la misma productora de Gran
Hotel o Velvet, Las chicas del cable emparenta no solo
con ellas, también con la filosofía de películas recientes
como Figuras ocultas, una celebración de heroínas anóni-
mas del pasado que también se siente en esta serie.
“Tiene un componente instructivo que me parece impor-
tante”, afirma Ana Fernández. “Cuando haces una serie
así hay que tratar ese pasado con respeto y rigor, inde-
pendientemente de las tramas de ficción”. Borja Luna
asegura no ser tan consciente de estar participando en

S
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bién tiene algo que decir al respecto de este triángulo,
claro. “Pone a los tres al límite en diferentes momen-
tos. Se van dejando llevar por el deseo, y la búsqueda
es muy bonita, porque aprenden a convivir con la situa-
ción, a ver a qué tienen que renunciar, qué ganan...”.

Es una relación que va evolucionando a lo largo de la
primera temporada, y de la que Ana Polvorosa nos antici-
pa algo: “En la segunda temporada fliparéis con todo lo
que les pasa”. Sí, ya están rodando la continuación, y
Ana sigue feliz de que estos personajes se compenetren
tan bien. “Me encanta que se trate un trío con tanta
naturalidad, y con un punto emocional muy bonito”.
Naturalidad es un término que repiten los tres actores a la
hora de hablar de cómo está plasmada, y cómo viven
ellos, esta relación a varias bandas. “Se lo cuestionan
todo continuamente, y eso les hace avanzar”, dice Borja.
“No están cerrados a nada, todo lo nuevo que llega a
sus vidas intentan entenderlo y acoplarlo”. Y Fernández
cierra el círculo: “Desde dentro la vivimos con la misma
naturalidad, es la vida misma. Y para mí es muy intere-
sante que sea Carlota la que orquesta la relación”. Aquí
es donde Ana Polvorosa cree que se nota el sello Netflix.
“Son cuestiones que forman parte de su oferta siempre,
me gusta ese punto arriesgado y diferente”. ¿Coinciden
las Anas en su serie reciente preferida de las que han visto
en Netflix quizá? No, la de Polvorosa es The OA, la de
Fernández, Narcos.

Sí coinciden los tres protagonistas de este reportaje
en la manera en que están viviendo la expectación que ha
despertado el estreno de la primera temporada de Las chi-
cas del cable. “Es una serie que va a tener su hueco”,
dice Ana Fernández. Borja Luna asegura que lo que está
experimentando gracias a ella es algo nuevo para él, “y
para una producción española. Lo vivo como un espec-
tador más, y con ganas de ver cómo reacciona el públi-
co”. Ana Polvorosa concluye: “Mola que se estrene justo
en este momento. De repente, hay un movimiento femi-
nista muy fuerte que está teniendo una gran trascenden-
cia; es una lucha que siempre ha estado ahí, pero que
ahora cobra más fuerza. Está muy bien que la serie se
estrene justo cuando eso está sucediendo”.

� LA PRIMERA TEMPORADA DE LAS
CHICAS DEL CABLE SE PUEDE VER EN
NETFLIX.

una serie de época. “Es que venía de Isabel, que era más
cerrada a la hora de afrontar la ambientación. En esta
serie lo principal son los conflictos de los personajes, y
como los nuestros son los más modernos...”. A las Anas
les ayuda más que a él a la hora de crear sus personajes la
caracterización. “La moda va de la mano de cualquier
momento histórico importante”, apunta Fernández. “La
serie muestra uno en que la mujer española se empieza a
liberar y a decir en voz alta lo que piensa. Y coincide con
una ruptura con el corsé de la década anterior. Nuestro
equipo de vestuario nos ha traído auténticas joyas de dis-

tintos museos”. Polvorosa asiente: “El
vestuario ayuda además a marcar la per-
sonalidad de cada personaje. Sara, por
ejemplo, vive de un modo más sobrio que
muchas de mis compañeras. Y el mini-
rizo que llevo, muy característico de la
época, me encanta”. Su compañera Ana
también está feliz con su estilismo capilar.
“Empiezo rubia y termino platino. Y es
acojonante ver cómo quedamos una peli-
rroja y una rubia juntas en pantalla”.

A TRES BANDAS
Sí, la pelirroja y la rubia dan muy bien en
pantalla juntas. Y comparten más que diálo-
gos, porque entre ellas surge una atracción

que termina por involucrar también al personaje de Luna.
Polvorosa explica que Sara se lanza a la seducción de
Carlota “sin ningún pudor, no tiene problema en mostrar
lo que siente. Incluso llega un momento en que le pre-
gunta a Carlota cuándo se lo va contar a su entorno más
íntimo. Porque ella siente que lo que tienen es muy boni-
to y que no hay por qué esconderlo”. Y Carlota se deja lle-
var porque, según Fernández, ni es posesiva ni tiene muy
desarrollado el concepto de la fidelidad tradicional. “Me
parece una revolución esa apuesta por la no definición
que muestra Carlota en su relación con Miguel, que va de
moderno pero no lo es tanto; necesita poner un nombre a
lo que tienen, y eso a ella le importa un carajo. No quiere
verlo como un novio, le gusta divertirse con él y punto.
De repente, aparece esa mujer que le inspira tanto y se
da cuenta de que le vuelve loca cómo habla, siente una
gran admiración por ella... Y desemboca en una pasión
heavy, a la que Miguel se va acoplando”. Borja Luna tam-

LA PRIMERA SERIE ORIGINAL DE NETFLIX PRODUCIDA EN
ESPAÑA HA GENERADO UNA EXPECTACIÓN MÁXIMA.

HABLAMOS CON ANA FERNÁNDEZ, BORJA LUNA Y ANA
POLVOROSA, QUE ADEMÁS PROTAGONIZAN EN LA FICCIÓN
UN SINGULAR TRIÁNGULO, SOBRE LO QUE SUPONE ESTE

ESTRENO Y LO QUE PODEMOS ESPERAR DE ÉL.

FOTÓGRAFO DANNIEL ROJAS ENTREVISTA AGUSTÍN GÓMEZ CASCALES
ESTILISMO ARTURO ARGÜELLES EDICIÓN DIGITAL RUBÉN VALLEJO
AYTE. FOTÓGRAFO FRAN NORTES AYTE. ESTILISMO ÁLEX ÁLVAREZ

UN TRÍO MUY
SUGERENTE EN
“LAS CHICAS

DEL
CABLE”

Que las
actrices lleven
el peso me da
más libertad
para jugar
(Borja Luna)“

“
ESTRENO SONADO

ANA FERNÁNDEZ:
VESTIDO MAJE
BORJA LUNA:

POLO EMIDIO TUCCI
ANA POLVOROSA:

VESTIDO SPORTMAX

(EN PORTADA)
ANA FERNÁNDEZ:

VESTIDO ADRIANA IGLESIAS
ANILLO GUCCI
BORJA LUNA:

POLO EMIDIO TUCCI
PANTALÓN ANTONY MORATO

ANA POLVOROSA:
VESTIDO JUAN VIDAL

RELOJ VERSACE
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TOTAL LOOK GAS
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CINE01

LA TELEVISIóN LE DIO LA FAMA, Y EL CINE ALGUNO DE SUS MAYORES éXITOS. SU NOMINACIóN AL GOYA POR LA VOZ

DORMIDA DEMOSTRó qUE LA FICCIóN DE éPOCA ES SU GRAN ALIADA. AHORA, MARC CLOTET VUELVE A LA POSGUERRA

ESPAñOLA CON EL JUGADOR DE AJEDREZ, DONDE SOSTIENE CON SOLTURA TODO EL PESO DE LA PELíCULA.

Entrevista Daniel Ródenas Foto miguelangelfernandezphoto.com

SIEMPRE QUE COMIENZO UN
TRABAJO ME DEJO LA VIDA“

“

MARC CLOTET:

Los pasillos del Colegio Zurbarán de Física o
Química hicieron que toda España le conociera,
aunque a muchos catalanes ya les sonaba su cara

gracias a su personaje en la longeva serie de TV3 El cor
de la ciutat. Marc Clotet debe mucho a Vicente Vaquero,
el profesor de educación física al que dio vida en la serie
de Antena 3, pero lejos de quedarse en la ficción adoles-
cente, ha sabido hilar su carrera con proyectos que han
sido muy bien recibidos por público y crítica. Sus pri-
meras series estaban ambientadas en la actualidad, pero
si una cosa queda clara al repasar su currículum es que
el actor catalán se ha curtido en la ficción de época, a la
que le debe algunos de sus mayores éxitos. “Yo creo
que hay algo de casualidad, aunque no puedo negar
que mis rasgos coinciden con la estética de la gente
de los años 30 a los 60, que es donde más me he ubi-
cado en mi carrera. Para mí es un regalazo trabajar
una época diferente a la mía. El viaje como persona y
actor se multiplica”. Y no le ha ido nada mal. Gracias a
la película La voz dormida, en donde interpreta a un
guerrillero republicano durante la Guerra Civil española,
consiguió su primera nominación al Goya, y aunque no
pudo hacerse con él, está más que agradecido al reco-
nocimiento. “Hacer época me ha traído suerte, y suer-
te es hoy día poder hacer películas. Así que me consi-
dero afortunado”. De hecho, ahora puede presumir de
tener en cartelera El jugador de ajedrez, la película de
Luis Oliveros de la que es absoluto protagonista. “La
cinta habla de la crueldad de la raza humana. Y es
duro que, aunque sea ficción y esté ambientada en
una guerra lejana [la Segunda Guerra Mundial], hoy en
día vivamos situaciones parecidas a las que cuenta.
El otro día leí un artículo de un chico de mi edad que
había sufrido torturas como las de mi personaje, y me
parece mentira que en el siglo XXI se sigan cometien-
do los mismos errores”. Su implicación en las historias
y la sonrisa que inunda su rostro cada vez que habla de
sus proyectos son una muestra del amor que siente por
su profesión, a la que Clotet se entrega en cuerpo y
alma: “Siempre que comienzo un trabajo me dejo la
vida”. Y no solo a nivel interpretativo: entrena su cuerpo
para adaptarlo a los diferentes personajes, con el fin de
conseguir que el público entre en las historias. “En El
jugador de ajedrez tuve que perder diez kilos para que
mi físico fuera coherente con el guion. Pero no solo
es el cuerpo, para esta película tuve que aprender a
jugar al ajedrez de manera profesional. Dos profeso-
res expertos me enseñaron cómo arrastrar las piezas
o cómo clavarlas sobre el tablero. Esos pequeños
detalles consiguen que el público se lo crea más”.

Aunque sus últimos trabajos sean para la pantalla
grande –ha producido un cortometraje escrito y dirigido
por su hermana y está en pleno rodaje de la comedia
Caribe Mix–, el actor lo compagina con el teatro y la
televisión. Precisamente en este último sector ha vivido
la cancelación de una de las últimas series apoyadas por
la crítica, El caso (en donde interpretaba a un personaje
homosexual). Un sentimiento agridulce que le hace pen-
sar que algo no funciona en el panorama televisivo
actual. “Vis a vis o El caso son series que han tenido
mucho éxito a nivel online. Esto indica que la forma
de ver los contenidos ha cambiado, y que medir el
éxito de un producto solo por su audiencia está desfa-
sado. Me da pena que al final prevalezcan más esos
criterios que la calidad”. Aunque siempre ve el lado
bueno, y está feliz de que, como consecuencia de esto,
plataformas privadas y productoras estén apostando por
nuevos proyectos dirigidos a un público segmentado
“que les permite arriesgar más. Como espectador,
eso es lo que quiero ver”.

� LA PELíCULA EL JUGADORDE
AJEDREZ SE PROYECTA EN CINES.
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MAYO ES, SIN DUDA, EL MES DE NICOLÁS CORONADO. EL ACTOR ESTRENA PASAJE AL AMANECER Y DEMONIOS TUS OJOS,
DOS PELÍCULAS MUY DIFERENTES QUE PONDRÁN A PRUEBA SU POLIVALENCIA Y LE SERVIRÁN PARA DEMOSTRAR, DE NUEVO,

SU TALENTO, HEREDERO DE UNA DINASTÍA QUE ENTRONCA APELLIDOS COMO BOSÉ, DOMINGUÍN Y CORONADO.

ENTREVISTA JOAQUÍN GASCA ESTILISMO ARTURO ARGÜELLES MAQUILLAJE CRISTINA LIBERTAD (COOL PRODUCCIONES)
PELOS JESÚS DE PAULA (GHD ESPAÑA) EDICIÓN DIGITAL DAVID LORENZO AYTE. FOTÓGRAFO FRAN NORTES AYTE. ESTILISMO ALEX ÁLVAREZ

LA SAGA CONTINÚA

(EN ESTA PAG.)
CAZADORA GAS

CAMISETA MARCIANO

(EN LA OTRA PAG.)
CAZADORA EMPORIO ARMANI

JEANS GAS

NICOLÁS CORONADO
POR PARTIDA DOBLE

FOTOS
DANNIEL ROJAS
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(EN ESTA PAG.)
PANTALÓN JUST CAVALLI
CAMISETA INTIMISSIMI

(EN LA OTRA PAG. ARRIBA)
CAMISA GUESS

JEANS DSQUARED2
ZAPATOS EMPORIO ARMANI

(EN LA OTRA PAG. ABAJO)
CAZADORA GAS

CAMISETA MARCIANO
PANTALÓN ANTONY MORATO
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HANGAY: ¿Qué nos vamos a
encontrar en Pasaje al amanecer ?
¿En qué consiste tu personaje, que
es un gran salto en tu carrera?
NICOLÁS CORONADO: Venía de
otros trabajos, con compañeros de
una trayectoria como la mía y, de
repente, he tenido la suerte de tra-

bajar con Elvira Mínguez o Lola Herrera. Y como
ellas tienen toda la experiencia del mundo, a poco
que tú hagas bien tu trabajo te aprovechas de ello.
Os va a sorprender, porque trata dos aspectos tan
humanos y cotidianos como la verdad y la mentira
dentro una gran guerra. Todo ello a través de Javi,
mi personaje, un fotoperiodista que quiere irse a
Irak.
S: Cuando uno trabaja con actores de tanta expe-
riencia por primera vez en el cine, ¿siente presión
o miedo de no estar a la altura?
N.C: Mucho respeto al principio, humildad y ganas
de currarme mi parte para poder acercarme a su
altura. Pero como teníamos que interpretar a una
familia, tuvimos un trato muy cálido con amor y
abrazos, lo que nos ha permitido conectar muy bien.
S: Normalmente te toca a ti responder a las pre-
guntas pero, ¿cómo ha sido ejercer el periodismo
en la ficción?
N.C: Ha sido muy bonito enterarte de cómo es esta
profesión y lo importante que es para que el resto
del mundo sepa lo que está pasando. Con el añadido
de esa necesidad que mi personaje tiene de realizar-
se profesionalmente, por encima del daño que pueda
causar a su entorno con esta aventura peligrosa que
decide seguir.

S: Este mes también estrenas
Demonios tus ojos, donde cam-
bias de registro de forma radical.
¿Es esta posibilidad de cambio lo
que más te seduce de tu carrera?
¿Qué nos vamos a encontrar en
esta película?
N.C: Totalmente, lo bueno del cine
es que te permite hacer diferentes
personajes, usar todo tipo de len-
guajes y formas de afrontar una
historia. En Demonios tus ojos
también se tratan dos cosas muy
humanas como las luces y las
sombras. Removerá, y habrá gente
a la que no le guste. Pero creo que
toda obra creativa buena tiene que
despertar esta clase de sensacio-
nes. Además, cuenta con un direc-

tor muy artista, es una película con una estética y un
estilo muy particular.
S: Sabemos que eres muy polifacético, y no resul-
ta extraño verte encima de una pasarela o delante
del lienzo. ¿Has decidido volcarte en la interpreta-
ción y dejar en segundo plano todo lo demás?
N.C: No, va por etapas. A veces se te abren más las
puertas de un camino, y en este momento la inter-
pretación me está requiriendo más tiempo. Pero
quiero seguir con la pintura, hice mi primera exposi-
ción el año pasado y desde entonces trabajo para
hacer la segunda. En cambio, la moda nunca ha sido
algo en lo que me haya volcado, aunque seguiré
haciendo cosas, pero las dos primeras son las vías
en las que quiero seguir creciendo. Lo bueno es que
se compaginan bastante bien. Son muy libres y se
van alternado de forma natural.
S: ¿Hasta qué punto tu apellido, uno de los más
potentes en el panorama artístico en nuestro país,
es un arma de doble filo en tu carrera como actor?
N.C: Tiene sus dos partes. La buena es que te dan
una oportunidad a la hora de hacerte una prueba,
pero no de regalarte el trabajo. Lo que pasa es que
te miran con lupa, y cuando empiezas esperan ver
un talentazo excepcional, cuando todavía estás des-
pertando. No sé en otras, pero en esta profesión no
te regalan nada, hay que ganárselo todo a pulso.
S: ¿Tienes la sensación de que el cine español
está en el mejor momento de los últimos años?
N.C: Sí. Y eso que con la crisis se han hecho menos
películas, ha costado más parir los proyectos. Pero
se ha visto en que están más cuidadas y con más
trabajo detrás. Tenemos gente muy válida que te da
una estética, estilo y profundidad a una historia que
te hace ver que el cine español es una maravilla. No
tenemos nada que envidiar a los americanos.

� PASAJE AL AMANECER Y DEMONIOS
TUS OJOS SE ESTRENAN EN CINES EL 5 Y
EL 12 DE MAYO RESPECTIVAMENTE.

S

LO BUENO DEL
CINE ES QUE TE
PERMITE HACER
DIFERENTES
PERSONAJES Y
USAR TODO TIPO
DE LENGUAJES“ “



CINE03

LOS ESTRENOS MÁS
INQUIETANTES

ALIEN: COVENANT
EL TERROR SIGUE AHÍ FUERA

Ridley Scott ha vuelto. Sí, el autor de importantes clásicos del cine ha regresado,
y no nos referimos solo al estreno de su última película, Alien: Covenant, sino al
regreso del espíritu que marcó precisamente el inicio de esta emblemática saga

espacial. Cuando en 1979 se estrenó Alien, el octavo pasajero, pocos sabían lo que esta-
ban a punto de presenciar. El terror, la claustrofobia, la tensión y la ausencia de auxilio
marcaron el ADN de esta historia que enamoró a los amantes del género e hizo esfumar-
se el sueño de ser astronauta de muchos otros. Casi cuarenta años después, Scott recu-
pera esa atmósfera descarnada y siniestra que hacen de este uno de los capítulos más
terroríficos del universo Alien.

Ambientada diez años después de Prometheus –estrenada en 2012 y dirigida por el
propio Scott, que supuso el renacer de la franquicia–, Alien: Covenant nos presenta a la
tripulación de la nave Covenant. Se trata de cuatro parejas –entre ellas los primeros per-
sonajes gays de la saga– que viajan junto a docenas de embriones con el objetivo de
establecer una nueva colonia humana en el planeta Origae-6. Junto a ellos viaja Walter
(Michael Fassbender), un leal androide que supone una evolución de David, el ser al que
dio vida el mismo Fassbender en su predecesora.

Una serie de imprevistos, que harán que parte del público acabe sin uñas, lleva a los
protagonistas a un planeta que, aparentemente, es un paraíso inexplorado. Montañas
coronadas por nubes, árboles inmensos, ríos cristalinos... Un posible hogar para comen-
zar una nueva colonia, pero con una terrible amenaza que rebasa su imaginación.

La sexta entrega de la exitosa serie cuenta con una heroína que recoge el testigo de
Sigourney Weaver o la más reciente Noomi Rapace. En Covenant, la encargada de llevar
a sus espaldas el peso –y el sufrimiento– de la película es Katherine Waterson. La actriz
estadounidense se enfrenta al temido Xenomorfo, culpable de que más de uno se haya
despertado sudando en mitad de la noche en los últimos decenios.

� ALIEN: COVENANT SE ESTRENA EL 12 DE MAYO EN CINES

DÉJAME SALIR
UNA ATERRADORA SORPRESA

El terror no deja de reinventarse. Cuando creías que ninguna cinta conseguiría
hacerte subir los pies al asiento en la butaca de la sala de cine, llega el humorista
convertido en director y guionista Jordan Peele y lo logra sobradamente con su

ópera prima. Sin grandes estrellas de Hollywood que sirvan de aliciente, Peele se ha
hecho con el respeto de la crítica y ha creado una gran expectación en el público gracias
a la buena acogida que han tenido allí donde ya se han visto estos cien minutos de
auténtica tensión psicológica.

Lejos de ofrecernos malvados espíritus que poseen niñas inocentes, Déjame salir
deja claro que nosotros podemos ser nuestros peores enemigos. Siguiendo la estela de
otras cintas del género de bajo presupuesto que han sorprendido, como Green Room, La
invitación o No respires, esta también consigue una incómoda atmósfera que invade
cada una de las escenas desde el primer minuto; un ingrediente exquisito para los aman-
tes de este tipo de terror, en el que continuamente estás esperando que ocurra lo que
parece evidente.

Si por algo destaca la película protagonizada por Daniel Kaluuya (Black Mirror) y
Allison Williams (Girls) es por lo que transmite más allá de su argumento. Su discurso
puede interpretarse como un reflejo de la actual Norteamérica, de la era post-Obama.
Una creativa manera de tratar una ficticia radicalización del racismo que resulta más per-
turbadora que cualquier asesino en serie.

Tras su estreno en Estados Unidos, donde ha conseguido ser número uno en taquilla
y ha recaudado más de ciento once millones de dólares, la sorprendente Déjame salir ha
dado un golpe sobre la mesa para reivindicar que el buen cine de género puede tener
también un interesante trasfondo político y social, y que la originalidad, la audacia y unas
buenas interpretaciones son pilares básicos para cualquier historia de terror.

� DÉJAME SALIR SE ESTRENA EL 19 DE MAYO EN CINES.

LOS AMANTES DEL CINE DE CIENCIA-FICCIÓN Y TERROR ESTÁN DE ENHORABUENA ESTE
MES. LLEGAN DOS ESPERADÍSIMAS CINTAS. UNA, LA NUEVA ENTREGA DE UNA SAGA
MÍTICA, ALIEN:COVENANT; LA OTRA, UNA REVELACIÓN DE BAJO PRESUPUESTO QUE TE

DEJARÁ BOQUIABIERTO, DÉJAME SALIR. LAS DOS IGUAL DE APETECIBLES.

Texto Daniel Ródenas
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Centro Dramático Nacional

Dirección
Ernesto Caballero

Síguenos en: http://cdn.mcu.es
www.entradasinaem.es
venta telefónica: 902 22 49 49

Teatro
Valle-Inclán

Del
24 de marzo
al
14 de mayoSéneca

Reparto
(en orden alfabético)
Diego Garrido
Carmen Linares
Esther Ortega
Eva Rufo
José Luis Sendarrubias
Aka Thiemele
Antonio Valero
Ignasi Vidal
Carolina Yuste

de
Antonio Gala

Versión y dirección
Emilio Hernández

Coproducción
Centro Dramático Nacional y
Festival Internacional de Teatro Clásico de Mérida

Teatro
Valle-Inclán
Sala
Francisco Nieva

Del
19 de abril
al
21 de mayoEn la orilla

de
Rafael Chirbes

Reparto
(en orden alfabético)
Sonia Almarcha
Marcial Álvarez
Rafael Calatayud
Adolfo Fernández
César Sarachu
Ángel Solo
Yoima Valdés

Adaptación
Adolfo Fernández y
Ángel Solo

Dirección
Adolfo Fernández

Coproducción
Centro Dramático Nacional,
K Producciones,
La Pavana / Diputación de Valencia y
Emilia Yagüe Producciones

Teatro
María Guerrero

Del
28 de abril
al
11 de junio

Refugio

Producción
Centro Dramático Nacional

Texto y dirección
Miguel del Arco

Reparto
(en orden alfabético)
Beatriz Argüello
Carmen Arévalo
Israel Elejalde
María Morales
Raúl Prieto
Macarena Sanz
Hugo de la Vega



TEATRO01

“DO YOU KNOW
WHAT YOU ARE
DOING NOW?”
La compañía de danza Full Radius
Dance mezcla poder, pasión e innova-
ción por todo el mundo. Tiene un
profundo compromiso con la accesi-
bilidad y ha creado una técnica única
–basada en un vocabulario artístico–
que enseña en escuelas y talleres. Su
trabajo se basa en la aceptación del
propio cuerpo para sacar su poten-
cial, y el resultado lo podremos com-
probar en el CDN los días 26 y 27 de
mayo con su última creación.

2

“MUR”
“Solo se va más deprisa, juntos se va
más lejos”. Ese es el lema que tiene
grabado a fuego Mur, el espectáculo
circense dirigido por Nacho Flores. A
través de la poesía y la arquitectura,
integra a 12 personas con limitacio-
nes físicas y mentales que usan su
capacidad para sobreponerse a ella.
Ese es precisamente el muro que han
de derribar, para luego reconstruir los
pedazos de su nueva mentalidad.
Todo un ejemplo a descubrir el 28 de
mayo sobre cómo no rendirse y bus-
car la armonía. La guinda la pondrán
el humor y la música en directo.

4

NARANJA
IMAGINARIO
En 2014, dentro del Centro
Ocupacional Pascual Veiga de A
Coruña, nació Naranja Imaginario.
Les une la pasión por la música elec-
trónica, que introducen junto al pop y
la psicodelia en una coctelera de sin-
tetizadores desde la improvisación y
la imaginación. Esa mezcla entre
pasión y tecnología deriva en directos
sorprendentes. Podremos disfrutar
de este proyecto por partida doble: el
26 de mayo tomarán la Plaza de
Lavapiés en la inauguración del ciclo,
y el domingo 28 acompañarán el
monólogo íntimo del actor y director
Telmo Irureta.

5

VIKTORIA MODESTA
Un ciclo tan apasionante como este necesita un icono que esté a la altura.
Esa misión será acometida por Viktoria Modesta, icono de modernidad, voz
vanguardista y una de las pin up más reconocidas en el panorama artístico
actual. Ya se la pudo ver sorprendiendo al mundo en los Juegos
Paralímpicos de Londres 2012, luciendo prótesis de Swarovski y brillando
con luz propia. Sin duda, la británica ha sabido abrirse las puertas que
–según ella misma ha declarado– la cultura pop le ha cerrado por su ampu-
tación, y está empeñada en cambiar la forma que algunos tienen de ver una
discapacidad como la suya. Llega a Madrid el 4 de junio para cerrar Una
mirada al mundo de forma inmejorable.

1
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UNA MIRADA
DIFERENTE

5 PROPUESTAS QUE SORPRENDERÁN
POR QUINTO AÑO, EL CDN VUELVE A APOSTAR

POR LA DIFERENCIA Y EL VALOR ARTÍSTICO DE LA
DISCAPACIDAD PRESENTANDO PROYECTOS QUE

ACABARÁN CON MÁS DE UN PREJUICIO.

TEXTO JOAQUÍN GASCA

CICLO EN EL CDN

“EL AMOR NO
DURA PARA
SIEMPRE”
Fritsch Company, un experimento
escénico de 16 personas pertenecien-
tes a la ONG Fundación Psico Ballet
Maite León y dirigido por Andrés
Lima, se dedica desde hace más de
tres décadas al teatro físico y gestual.
Tiene una forma especial de comuni-
carse con el público, al que preten-
den hacer ver qué significa amar
desde la diversidad. Utilizan referen-
cias audiovisuales como Romeo y
Julieta y su romanticismo para mos-
trar nuevas fórmulas de comunicar.
Se representa los días 2 y 3 de junio.

3
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TEATRO02

paginar Got Talent, un programa muy singular, con el tea-
tro. Y más con alguien como Cesc Gay, que jamás pensé
que me fuera a llamar para nada. Me hace sentir pletórica.
S: ¿Qué se te pasó por la cabeza cuando te llamó para
ofrecerte el personaje que estrenó Candela Peña?
E.H: Cuando me mandó un primer whatsapp pensé que
me iba a proponer que hiciera un monólogo en algún
cumpleaños [risas]. No estoy nada acostumbrada a que
directores de renombre marquen mi teléfono. Así que me
dio mucha alegría cuando me hizo la propuesta, porque
había visto la función y me gustó mucho.
S: ¿Qué te ha enseñado esta obra que pone tantas cues-
tiones sobre las relaciones de pareja sobre la mesa?
E.H: Que hay que ser muy cariñoso con tu pareja, y cui-
darla todo el rato. Y que si se pasa de hacer el amor a
hacer daño..., mejor decir hasta luego, que el mundo ofre-
ce muchas posibilidades.

S: Como madre que eres, ¿cómo le planteas a tu hijo la
diversidad afectivo-sexual?
E.H: Él conoce a gente con diferentes tendencias. Casi
todas, diría yo. Y desde pequeño es algo que he incorpo-
rado en nuestra vida diaria. Alguna vez le he dicho “cuan-
do tengas novia, o novio...”, esas cosas, todo con muchí-
sima naturalidad. Porque así lo vivo.
S: ¿Ha supuesto un chute de ego esta función?
E.H: Claro, me veo guapísima [risas]. Hacía mucho que no
me dirigía nadie. Desde fuera, la gente me ve tan segura
de mí misma que muchas veces, sobre todo los hombres,
se cortan a la hora de decirme que no hago bien algo, o
que podría hacerlo mejor. Cesc no tiene pelos en la len-
gua, y me ha dicho todo lo que era necesario para que el
trabajo resultase mejor.
S: ¿Eres tan segura como pareces?
E.H: Pues sí. Como pienso rápido, tomo decisiones bas-
tante certeras. Pero soy muy disciplinada a la hora de tra-
bajar, así que si me encuentro con alguien que sabe lo que
quiere y sabe explicarse, encantada de que me lleven la
contraria.
S: ¿Te molesta que la gente te vea más como monolo-
guista o presentadora que como actriz?
E.H: Me molestaría si esas etiquetas me impidieran hacer
otras cosas, pero como veo que no, pues tan contenta.

� LOS VECINOS DE ARRIBA SE
REPRESENTA EN EL TEATRO BELLAS ARTES
(C/MARQUÉS DE CASA RIERA, 2) DE MADRID.
LEE LA ENTREVISTA COMPLETA EN
SHANGAY.COM

EVA HACHE
POLIFACÉTICA

No le basta con ejercer de jurado en Got Talent, y
ahora protagoniza en Madrid la función teatral Los
vecinos de arriba.

SHANGAY: ¿Cómo llevas la llegada a Madrid con Los
vecinos de arriba?
EVA HACHE Bien, bien. Llevábamos de gira desde octubre,
así que tenía ganas de dejar de viajar y estar en mi casa, e
ir al teatro cada tarde como una señora [risas]. La gira ha
estado muy bien, nos llevamos estupendamente todos.
Aunque ahora estamos muy preocupados por la operación
bikini, porque nos hemos puesto finos por toda España...
S: ¿Te gusta poder combinar a la vez medios como la
televisión y el teatro?
E.H: Me encanta, es la mayor bendición de nuestro oficio,
la de poder hacer cosas tan distintas entre sí. Como com-
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Hacer
cosas muy
distintas entre sí
es una bendición

“
“

A PRUEBA DE
GÉNEROS

DA GUSTO COMPROBAR QUE EN LOS ESCENARIOS COINCIDEN PROPUESTAS
TAN DIVERSAS, PROTAGONIZADAS POR ARTISTAS QUE NO TIENEN MIEDO
AL RIESGO Y QUE SE MUEVEN CON SOLTURA EN DISTINTOS MEDIOS. EVA
HACHE, NATHALIE POZA Y CHEVI MURADAY NOS HABLAN DE SUS ÚLTIMAS,

INTERESANTÍSIMAS, AVENTURAS PROFESIONALES.

Entrevistas Agustín Gómez Cascales / Daniel Ródenas Retrato Eva Hache miguelangelfernandezphoto.com
Retrato Nathalie Poza Jerónimo Álvarez
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Ya se habla de ella como candidata segura al Goya a la mejor actriz del año que
viene. Por No sé decir adiós, de Lino Escalera, ya obtuvo el premio a mejor actriz
en el reciente Festival de Málaga, y coincide con este estreno el de Sueño, dirigida

por Andrés Lima, una personal adaptación de Sueño de una noche de verano, de
Shakespeare, parte de la nueva temporada del proyecto Comedia del Teatro de la Ciudad.

Tras su breve papel en Julieta tiene a sus 45 años dos estupendas oportunidades de
lucimiento. Frente a la dualidad de Sueño, en donde mueve entre la fantasía y la realidad,
en la descarnada película con la que debuta Escalera se
entrega a Carla, una mujer aparentemente fuerte, aunque
frágil por dentro, que se enfrenta junto a su hermana (Lola
Dueñas) al cáncer terminal de su padre (Juan Diego).

SHANGAY: ¿Qué piensas al comprobar que estrenas a la
vez dos proyectos cuyo tema central es la muerte?
NATHALIE POZA: Da miedo, ¿no? [risas]. Yo que a veces
me río de las casualidades... Los dos directores querían
hablar de esa herida que todavía no tienen cerrada, de lo
que supone despedirse de un ser querido, el padre.
S: ¿Cómo es este Sueño de Andrés Lima?
N.P: Me ha hecho enfrentarme a un código que nunca
había tocado, mezcla dos planos. Uno, el naturalista, el que
muestra a un hijo, al que interpreto yo, despidiéndose de
su padre en una residencia. Por otro, el de lo onírico.
S: ¿Interpretas a un hombre entonces?
N.P: Es que abordamos el tema del transgénero. Andrés se sentía atraído, como todos,
por estos temas, y más viendo la que está cayendo. El teatro te ofrece la posibilidad de
romper con más facilidad las barreras entre lo masculino y lo femenino.
S: En el teatro te vales mucho más de la palabra, mientras que en una película como
No sé decir adiós tu gran aliada es la mirada...
N.P: Y los silencios. En las escenas en que Carla está más alterada por las sustancias que
ingiere intenta elaborar argumentos sobre lo que le duele, que ayudan a entender su fra-
gilidad. Pero en las escenas en que está aparentemente más lúcida, se muestra muy
callada, y esos silencios son importantes. A mí me encanta estar callada, no hablar.

� LA OBRA SUEÑO SE REPRESENTA EN EL TEATRODE LA ABADÍA
DEMADRID. LA PELÍCULANO SÉ DECIR ADIÓS SE ESTRENA EL 19 DE
MAYO. LEE LA ENTREVISTA COMPLETA EN SHANGAY.COM

Cada vez que Chevi Muraday y su compañía se
suben al escenario se dejan el alma. Así ha
sido en cada proyecto durante los últimos

veinte años. El resultado han sido dos décadas de
mucho trabajo y éxitos, que este año celebran con
una rica programación que arranca con el espectá-
culo Marikón, ¡esto acaba de empezar!

Cuando en 1997 el prestigioso coreógrafo y bai-
larín madrileño Chevi Muraday (Premio Nacional de
Danza en 2006) creó la compañía de danza contem-
poránea Losdedae difícilmente podría haber imagi-
nado el largo y exitoso recorrido que tendría con
ella. Más de treinta producciones propias interpreta-
das en diferentes países son motivos más que sufi-
cientes para celebrar por todo lo alto este 20º ani-
versario de la compañía. “Es la primera vez que
me puedo sentar y mirar hacia atrás. Y aunque el
aniversario implica hacer una revisión de todo lo
que hemos hecho, siempre fijo la vista en el futu-
ro”. Muraday y Losdedae forman parte de
‘Desembarco de la Danza’, un programa especial en
El Pavón Teatro Kamikaze de Madrid (hasta el 21 de
mayo) en donde se refleja la diversidad que existe
en la danza contemporánea, un gesto de apoyo a
esta disciplina. “Hay un tango que dice que veinte
años no es nada, pero yo puedo asegurar que
veinte años de compañía privada de danza con-
temporánea es como una vida entera”.

Su lucha a lo largo de toda su carrera necesita-
ba una gran celebración. Durante este año tienen
planeadas distintas actividades, que incluyen reposi-
ciones de sus producciones y una exposición. Pero
el arranque es con Marikón, ¡esto acaba de empe-
zar! “Es una fiesta de la identidad. Somos veinte
intérpretes en escena entre actores, bailarines,
músicos, cantantes... todo en directo. Es una
explosión de energía, de luz y mucho color.
Queremos compartir todo eso con el público”.

� MARIKÓN, ¡ESTO ACABA DE
EMPEZAR! SE REPRESENTA DEL 11 AL 14
DE MAYO EN EL PAVÓN TEATRO
KAMIKAZE DE MADRID

NATHALIE POZA
MUCHO POR VIVIR

LOSDEDAE
20 AÑOS CELEBRANDO
EL PODER DE LA DANZA

Me
encanta estar
callada, no
hablar

“

“
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No le importa que le digan que hace queer soul, a pesar
de que no es nada fan de las etiquetas. Como hombre
queer, se siente orgulloso de su identidad, y confía en
llegar a un público lo más amplio posible con su rotun-
do tercer álbum, No Shape. Confiesa que sobre todo le
gustaría que le escuchen quienes no saben que es gay,
y que quizá le rechazarían si lo
supieran. Ha superado una tor-
mentosa etapa de drogas que le
sumió en un profundo agujero
del que ha salido reforzado. Y
muy enamorado. Tener pareja
estable y centrarse en su músi-
ca le ha ayudado a dar forma a
su disco más poderoso hasta la
fecha. Aunque sigue sin creér-
selo demasiado: no está en su
naturaleza dar nada por con-
quistado.

SHANGAY: Esta vez la exube-
rancia de la música está a la altura de la de tu nom-
bre artístico. ¿Buscabas hacer una producción así de
potente?
PERFUME GENIUS: Sí. Tengo mucha más confianza
ahora en mí mismo como compositor e intérprete, y
pensé que debía arriesgarme y que se notara. Así que

me dije... “Voy a hacer un disco grande y salvaje”
[risas]. Con él quiero también intentar enganchar a ese
público hetero prejuicioso que no se acercaría a un
disco mío porque piensa que la música de un artista
queer no es para ellos. Que, después de emocionarse,
se sorprendan al ver las cosas de que hablo [risas].

S: ¿Buscabas también un equi-
librio entre el drama de las
letras y el de la música que las
acompaña?
P.G: Sí, porque en mis dos pri-
meros discos lo fundamental
eran las letras, y la música era
en cierto modo un apoyo, cons-
truida en torno a ellas. Esta vez
van de la mano, incluso en oca-
siones la música transmite más
que la letra.
S: Eso sí, de nuevo, tu vida es
el epicentro en torno al cual
gira todo...

P.G: No puedo remediarlo [risas]. Quizá podría, pero de
momento me parece que cuanto más personal es el
punto de partida, más universal resulta mi música.
S: ¿Te ha asustado en algún momento compartir
demasiadas intimidades?
P.G: Es algo en lo que ya no pienso, me he rendido. Me

�

{{ NEWS

EL INSTINTO DE ANIA
No solo de reguetón vive la música latinoa-
mericana. Pero aun así, no dejan de sor-

prender apuestas como la de peruana Ania,
cuyo adictivo primer single, Danza animal
–producido por el español Ed is Dead–,

nos descubre a una artista pop que coque-
tea con soltura con el r’n’b más sensual. Es
el adelanto de un álbum en el que también
encontrarán hueco el trap, el tropical house

y los ritmos tribales. Pues apetece.

DARÁ QUE BAILAR

HOLA DE NUEVO, JANET
Este 2017 está lleno de emociones fuertes
para Janet Jackson. Tras dar a luz a su pri-
mer hijo, Eissa Al-Mana, ha publicado un
vídeo en redes sociales confirmando que se
ha separado del multimillonario Wissam
Al Mana y que en septiembre retomará la
gira que detuvo bruscamente cuando supo
que estaba embarazada. De momento solo
ha anunciado fechas en Estados Unidos, y
ha rebautizado el tour, que ha pasado de
Unbreakable a State of the World. Y en el que
ya se ha apuntado que Jackson estrenará

nueva música. ¿Cómo será esta vuelta a los
escenarios? ¿Qué tipo de canciones le esta-

rá inspirando su reciente maternidad?
Pronto lo iremos descubriendo.

DE VUELTA

ES GAY, LE GUSTA EL MELODRAMA Y LO
PLASMA EN SU MÚSICA. AUNQUE NO SHAPE
ES UN REFLEJO DE SU ETAPA MÁS PLÁCIDA,

EN ÉL APARECEN DE NUEVO SUS
INSEGURIDADES, REVESTIDAS DE ESPERANZA.

Entrevista Agustín Gómez Cascales

DIGAN LO
QUE DIGAN

música

Gran parte
de mi fuerza
proviene de mi
energía
femenina

“

“

PERFUME GENIUS



pasa igual cuando utilizo las redes sociales. Al principio
me esforzaba por subir solo fotos que me resultaran
maravillosas, por tener un tipo de sello personal, ya que
se supone que hago música muy emocional y triste.
Ahora subo lo que me apetece, por absurdo que sea. Lo
mismo con las canciones y mis entrevistas, no puedo
pretender decir siempre lo correcto.
S: ¿Te ha atraído siempre coquetear con tu lado
femenino?
P.G: Sí. Desde muy pequeño me decían que eso era
algo de lo que debías avergonzarte, y yo no podía ocul-
tar esa parte de mí. Por más que intentara pasar desa-
percibido y ser discreto en el colegio, no me salía bien.
Con los años he aprendido a valorar ese lado de mí,
gran parte de mi fuerza proviene de mi energía femeni-
na. Es una ridiculez intentar separar lo masculino de lo
femenino. Requiere más valor aceptarte como eres que
negarlo.
S: Es algo que potencias también con tu imagen...
P.G: Porque me veo guapo con ropa considerada feme-
nina. Y se ha convertido en una actitud rebelde con un
contenido político claro, para desafiar ciertas conven-
ciones cuando salgo de casa.
S: ¿No es este tu disco menos político?
P.G: En cierto modo, sí. En los anteriores sentía como
si tuviera que convencer a la gente
de algo, ahora siento que me escu-
cha, y me gusta compartir lo que
siento con mi familia, mis amigos,
mi comunidad. Claro, que lo com-
puse antes de las últimas eleccio-
nes [risas]. Pero aunque mis nue-
vas canciones transmiten una
mayor calidez, el trasfondo sigue
así. Porque incluso cuando hablo
de amor, lo hago desafiando a
quienes me dicen que lo que hago
está mal.
S: Llevas años sobrio, con pareja
estable..., da la sensación de
que has encontrado la felicidad. ¿Por qué
siempre hay un punto de inquietud inclu-
so en tus canciones más optimistas?
P.G: Porque soy así, incapaz de relajarme y
disfrutar. Siempre le estoy dando vueltas a
la cabeza, siempre veo algo malo en cual-
quier situación. Lo bueno es que eso te
hace compasivo y agradecido por todo lo
positivo que vives, que sabes que no hay
que dar por hecho. Y a la vez es agotador,
claro. Es verdad que mi situación ha mejo-
rado: pago mi alquiler, tengo una relación
estable..., todo eso es muy nuevo para mí.
Pero no me olvido de cómo me han tratado
en el pasado y lo que me costaba aceptar-
me cuando era joven.
S: ¿Qué cosas se te han quedado graba-
das de ese pasado tormentoso?
P.G: Siento como si todavía estuviera en el
instituto, aunque han pasado veinte años.
Me parece que cualquiera que me cruzo me
va a insultar.
S: ¿Ha sido la música tu principal vía de
escape ante todo ese maltrato emocional
que has sufrido?
P.G: Siempre. La música para mí es catárti-
ca, te hace olvidarte de tus problemas, y te
reconforta cuando te identificas con el trabajo de
alguien que ha pasado por algo parecido.
S: ¿En qué artistas te refugiabas en la adolescencia?
P.G: En Liz Phair, por ejemplo. Exile on Guyville cambió
mi manera de escuchar música. A los 13 años descubro
a alguien que habla de hombres y sexo de una manera
poderosa, orgullosa, sin avergonzarse, no sabía que se
podía. Rufus Wainwright también fue importante para
mí, nunca antes había escuchado una voz gay tan her-
mosa. Hay muchas maneras de expresarte como hom-
bre gay, pero predomina la de aquellos que buscan una
manera estereotípicamente masculina, para parecer
hetero y optar a las mismas oportunidades que ellos.
Algo que, por desgracia, en muchos casos es verdad
que ayuda [risas]. A mí siempre me atraen hombres
muy masculinos, así que no es algo que eche en cara a
nadie, porque a mí me pone. A veces me frustra, por-
que lo que me atrae en el sexo tiene mucho que ver con
mis frustraciones adolescentes.
S: ¿Es algo que exploraste en el periodo más desfa-
sado de tu vida?
P.G: Para serte sincero, en aquella época lo único que
hacía era drogarme. Me sentía demasiado perezoso
para nada más... Son cuestiones que trataba en mis
canciones; me interesaba más analizar mi manera de
ver el sexo a través de la música que experimentarlo.

Así fui descubriendo que buscaba algo más puro que
simple sexo.
S: Y lo encontraste en tu novio, el también músico
Alan Wyffels. ¿Cuánto lleváis juntos?
P.G: Ocho años. Estamos juntos desde que empecé a
hacer música, así que mi vida ha cambiado gracias a él
en muchos aspectos. Y forma parte de mi banda, así
que viajamos juntos siempre, llevamos años sin sepa-
rarnos. Para mí ha sido algo maravilloso. Es como una
extensión de mí, como si fuéramos la misma persona.
Peleamos mucho, pero una hora después de gritarnos
como locos nos estamos comiendo una hamburguesa
tan felices. Lleva tanto tiempo a mi lado que lo mínimo
que podía hacer era dedicarle una canción en este disco
[risas].
S: ¿Cómo ha cambiado la forma en que hablas de
amor y sexo en tu música?
P.G: Mucho arte gay está centrado en la juventud y su
belleza, inspirado en pieles resplandecientes y húme-
das. Me gusta poder hablar de experiencias algo más
maduras, desde otra perspectiva. Siendo muy joven,
conocí a hombres gays que eran mucho mayores que
yo, y ver que eran muy felices me hizo serlo a mí tam-
bién. Hasta entonces tenía la idea de que los hombres
gays adultos estaban amargados, que les era imposible

tener sexo, que su vida se acababa
a los cuarenta.
S: Una vez que has comprobado
que sí hay vida más allá de cierta
edad, ¿cómo te sientes?
P.G: Feliz. Hay algo mágico el
hecho de ser gay, de vivir más allá
de los convencionalismos y desa-
rrollar tus propias reglas. Y mi
experiencia me ha enseñado que no
sabes qué puede pasar de aquí a
cinco años. Quizá viva una etapa
mucho más loca que la actual...
S: ¿Qué significa para ti ser un
referente para muchos jóvenes

LGTB que te admiran?
P.G: Cuando recibo mensajes de chicos
gays que me dan las gracias por mi música
y me cuentan que les hace sentir menos
solos, siento que lo que hago tiene un pro-
pósito. Yo apenas tuve referentes gays en
mi adolescencia, me habría encantado que
hubiera habido más.
S: Son muchas las voces LGTB relevantes
en la música de actual, de Anohni a Arca,
pasando por Frank Ocean. ¿Te interesan?
P.G: Todos. Me emociona ver que artistas
con estilos tan distintos tienen una relevan-
cia. Durante mucho tiempo nuestras voces
fueron silenciadas, y se nos robaban
muchas ideas que se apropiaban quienes
nos reprimían. Es muy positivo que ya no
sea así.
S: No todos los artistas hablarían tan
abiertamente como lo haces tú de los pro-
blemas con las drogas, por ejemplo.
¿Siempre tuviste claro que no ibas a ocul-
tar ningún aspecto de tu vida?
P.G: En parte hablo de esas cuestiones por-
que me hace bien. Y cuando veo que salen
canciones positivas que provienen de un
lugar muy oscuro siento que al menos todo

aquello por lo que he pasado ha tenido un propósito. Es
terapéutico, para mí y para otros. Sería demasiado tra-
bajo intentar ocultar ciertas experiencias por las que he
pasado.
S. ¿Por qué crees que la comunidad LGTB vuelve a
alzar la voz a día de hoy con tanta fiereza como en
los 70 y 80?
P.G: Esos son los hombres gays blancos, sobre todo,
asustados de poder perder los derechos que tenemos.
De repente muchos están dispuestos a salir de casa y
mostrar su descontento porque ven que lo que está
ocurriendo les enfada y preocupa. Es algo positivo,
claro, aunque no puedo evitar criticarlo en parte, y me
incluyo. Yo mismo podría haberme involucrado de una
forma más activa durante años en la lucha LGTB y no lo
hice. Lo importante es que hoy día existe un mayor sen-
tido de comunidad, aunque lo hayan propiciado sucesos
horribles que vemos en todo el mundo. Porque me he
enterado de que en Madrid han aumentado las palizas
homófobas... Todo tiene dos caras.

� EL ÁLBUM NO SHAPE DE PERFUME
GENIUS ESTÁ EDITADO POR
MATADOR/POPSTOCK.
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{{EN T R E V I S TA

MASCULINIDAD
SUI GÉNERIS

Tras el éxito de su anterior álbum, Singles, y
con once años de experiencia ya como
grupo, han sabido evitar la presión a la hora
de dar forma a The Far Field, asegura Samuel
T. Herring, su vocalista. “Lo pudimos grabar
en un estudio estupendo por primera vez.
Nuestro productor, John Congleton, sugirió
Sunset Sound en Los Ángeles, porque que-
ría que trabajáramos en un lugar con histo-
ria”. Las letras de Samuel, siguen teniendo
un componente propio de drama queen, algo
que al líder de la banda le parece un gran
cumplido. Y es que no es tan habitual toda-
vía ver a grupos masculinos 100% heterose-
xuales compartir sus inquietudes íntimas y
su vulnerabilidad con esta sinceridad. “En la
vida real me cuesta hacerlo”, confiesa
Herring. “El arte es un vehículo perfecto
para sacar tus miedos más profundos, y es
importante hacerlo. Si no, ¿qué vas a com-
partir? No vamos a hablar de lo que senti-
mos al lavar los platos, no es lo nuestro. De
ahí canciones como Through The Roses, en
la que hablo de lo que nos asusta la vida
cuando nos vemos solos para enfrentarnos
a las cosas mundanas”. Lo suyo son los sen-
timientos a flor de piel. “Me encanta captu-
rar el melodrama porque siempre lo provo-
can reacciones viscerales a lo que vivimos.
Hace falta fuerza para mostrar tu vulnerabi-
lidad, y yo también lo hago en el escenario,
cuando canto esas canciones. Y una vez ter-
minas, sonríes. Porque ves que la gente
también se abre a ti”.

Samuel es un showman en toda regla, que
despierta pasiones encendidas, para bien y
para mal. Por su manera de expresarse, por
cómo baila, por cómo se golpea en ocasiones
en los conciertos... Y esa ‘fisicalidad’ la lleva
aún más lejos cuando actúa en Europa, expli-
ca el bajista William Cashion. “Porque como
sabe que aquí mucha gente no domina el
inglés, quiere hacerles llegar el mensaje de
las canciones”, explica. Sam continúa:
“También me gusta desafiar los estereoti-
pos de la masculinidad. No soy el típico
niño mono cantante, ¡parezco más bien un
técnico de frigoríficos de los 50!”, dice entre
risas. “Y es importante derribar conceptos
caducos de masculinidad. No tiene ningún
sentido ir de duro por la vida, hoy día es
básico que cualquiera pueda abrirse y no
tener miedo a compartir lo que siente”.
A.G.C.

� LEE LA ENTREVISTA COMPLETA EN
SHANGAY.COM

FUTURE ISLANDS

CATÁRTICO
Perfume Genius
desnuda su alma
en su tercer
disco, y se ha
rodeado de
grandes artistas
para materializar
su visión.
Coproduce Blake
Mills, y el vídeo
de Slip Away lo
ha dirigido
Andrew Thomas
Huang,
colaborador de
Björk. Como
también lo son
Inez and
Vinoodh,
responsables de
la imagen del
disco y sus fotos.

�



Julio
13 | 14 | 15 | 16

Benicàssim

MEDIO OFICIALMEDIO OFICIAL DE PAGO COLABORAMOS CONMEDIO COLABORADORENTIDADES COLABORADORASCOLABORADORESPATROCINADORES OFICIALES

ABONOS A LA VENTA EN

FIBERFIB.COM 

CRYSTAL FIGHTERS
BIFFY CLYRO | STORMZY

LOVE OF LESBIAN

FOALS · LOS PLANETAS
DEADMAU5

LIAM GALLAGHER | BONOBO (LIVE) | YEARS & YEARS 
RIDE | COURTEENERS | KAYTRANADA

THE JESUS AND MARY CHAIN | PETER DOHERTY
DUA LIPA | BLOSSOMS | MURA MASA

TYLER, THE CREATOR | TEMPLES | LA CASA AZUL
 TIGA | JOE CREPÚSCULO | SLAVES | JAMES VINCENT MCMORROW | KALEO 
SURFIN’ BICHOS | HONNE | RÜFÜS | PIONAL | BELAKO | DECLAN MCKENNA

THEME PARK | PEAKING LIGHTS | TWIN PEAKS | MYKKI BLANCO
SUNFLOWER BEAN | DREAM WIFE | MOURN  y muchos más…

THE WEEKND
KASABIAN

RED HOT
CHILI PEPPERS



SHANGAY: ¿Por qué te inspiró de un modo tan pro-
fundo en Future Politics el estado convulso de nues-
tro mundo?
AUSTRA: Porque vivimos tiempos muy oscuros, y
noto un sentimiento general de gran tristeza. Veo
cómo está el medio ambiente, la destrucción que nos
acecha por todas partes, la gestión de los gobiernos
de derecha…
S: ¿Cómo sientes que puedes contribuir a mejorar
el mundo como músico?
A: Los artistas podemos influir en la gente que nos

sigue. Justo el otro día leí una entrevista con Buffy
Saint-Maire, una cantante indígena canadiense y acti-
vista, que decía que para transmitir un mensaje políti-
co hay que ser directa e ir al grano. Que muchas
veces la gente se siente atraída por sus canciones de
rock sin saber siquiera de lo que está hablando, y que
así puede transmitir de un modo subliminal su men-
saje, de una manera muy sutil. Me identifico con esa
actitud. Si sabes utilizar el poder a tu alcance, multi-
plica su efectividad.
S: Si las canciones de tu último disco fueran parte

de una banda sonora, ¿cómo querrías que fuese la
película?
A: Una mezcla de Metrópolis [de Fritz Lang] y Twin
Peaks [de David Lynch]. Para combinar el tono majes-
tuoso de la primera con todos esos freaks que pue-
blan la segunda; se crearía un universo muy especial,
que es lo que siempre me gusta transmitir con mis
visuales.
S: ¿Jugó un papel importante la música en el proce-
so de aceptar tu homosexualidad?
A: Ni siquiera me planteé que era lesbiana hasta el
final de mi adolescencia. Así que hasta entonces la
música estaba en un compartimento separado. Me
movía en el mundo de la música clásica, de la ópera,
que era superhetero, así que desde luego sí era cons-
ciente de que no me identificaba en absoluto con él.
Es una de las razones por las que dejé la carrera de
música. Daba recitales y me obligaban a ponerme
unos vestidos de fiesta para cantar que no tenían nada
que ver con quien yo era. Por eso empecé a crear mi
propia música.
S: ¿Es cierto que para ti fue sencillo dar el paso de
salir del armario?
A: Así es, supersencillo. Mis padres lo aceptaron sin
problema, y como estudié en institutos de rollo alter-
nativo en Toronto me movía entre muchos gays. Era
algo que estaba muy presente en mi vida, así que
nunca tuve miedo de lo que la gente pudiera pensar.
Cuando empecé en la música era un tema que sacaba
continuamente en mis conversaciones, y me di cuenta
de que a mucha gente le echaba para atrás que fuera
tan abierta [risas].
S: ¿Ha estado tan presente la conversación LGTB en
tu carrera por una cuestión reivindicativa también?
A: Al principio lo hacía en mi propio beneficio. Quería
que viniese gente queer a mis conciertos, y pensaba
que como de primeras no parecía la típica lesbiana,
tenía que hacer saber que lo era para que se animasen
[risas]. No me daba ningún miedo que me pusieran la
etiqueta queer, porque desde el principio pensé que
nuestra música no es fácil de etiquetar.
S: ¿Por qué crees que el activismo LGTB se ha vuel-
to tan político de nuevo?
A: Son ciclos. Crecí durante una explosión del neolibe-
ralismo, una época en la que nos hacían creer que
vivíamos en un mundo feliz, que todos los políticos
eran progresistas y participaban en los desfiles del
Orgullo encantados. Poco a poco me di cuenta de la
auténtica trastienda: que se recortaban las ayudas,
que se nos iban limitando ciertos derechos... Ni
siquiera Obama era lo que parecía. Los de mi genera-
ción lo tenemos todo muy complicado y nos hemos
visto obligados a reaccionar. Porque encima ha apare-
cido Trump...
S: Cada vez hay más artistas queer que dan la cara.
¿Lo ves necesario?
A: Sí. Es maravilloso. Como lo es que gente más
joven tenga una mentalidad mucho más abierta que la
de mi generación, los que acabamos de cumplir los
30. Se habla de pansexualidad y de fluidez de género
con absoluta normalidad, es genial. Y tiene mucho
que ver con la visibilidad; Kristen Stewart es homose-
xual, muchos artistas que lo son lo dicen... Eso contri-
buye a que se intente ir cada vez más allá; ser abierta-
mente gay ya no es algo revolucionario. Es momento
de ampliar nuestras fronteras, de que el activismo
trans, por ejemplo, cobre mayor protagonismo, de
que sigamos intentando evolucionar.
S: ¿Qué artistas queer te han inspirado?
A: En la adolescencia era muy fan de Beth Ditto,
Peaches o Sleater-Kinney. Mi ídolo más reciente es
Chavela Vargas. La descubrí en México, es una mujer
increíble que me tiene fascinada, ¡menuda personali-
dad! Me habría encantado conocerla y haberla visto
actuar en directo.
S: ¿Buscas transmitir también un mensaje feminista
a todos esos fans que te escuchan?
A: No necesito hacer ningún esfuerzo en ese sentido.
La mera existencia del grupo es un alegato feminista.
Si veo que hay muchos hombres heteros entre el
público pienso “qué guay, es buena señal” [risas].

� EL DISCO FUTURE POLITICS ESTÁ
EDITADO POR DOMINO/MUSIC AS
USUAL. AUSTRA ACTÚAN EL 6 DE JULIO
EN EL FESTIVAL BBK LIVE DE BILBAO. LEE
LA ENTREVISTA COMPLETA EN
SHANGAY.COM
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AUSTRA:

SER ABIERTAMENTE
GAY YA NO ES

REVOLUCIONARIO“

“

PRESENTARON RECIENTEMENTE FUTURE POLITICS EN ESPAÑA, Y KATIE

STELMANIS, LA ARTISTA CANADIENSE LESBIANA QUE LIDERA EL PROYECTO,

NOS HABLÓ DE CÓMO VE DE REVUELTO EL MUNDO, DE TECNOPOP Y DE

NUEVAS MANERAS DE ENTENDER EL ACTIVISMO LGTB.

Entrevista Agustín Gómez Cascales
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Llega a Barcelona una exposición que es un auténtico
evento cultural. Además de un tributo a uno de los
grandes genios de la música de nuestro tiempo: David

Bowie. Victoria Broackes, una de sus comisarias, es la prime-
ra sorprendida de su trascendencia. “Cuando se inauguró en
Londres hace cuatro años no teníamos ni idea de que ten-
dría tanto éxito y que daría la vuelta al mundo”. Lo cierto
es que esta muestra, que ha sido vista por más de millón y
medio de personas, se ha convertido en parte del legado
artístico de Bowie. Son más de 300 objetos de su colección
personal, entre fotografías, bocetos, carátulas de discos,
letras manuscritas, vestuario original, diseños de escenarios,
storyboards y material inédito de sus conciertos.

Cuando se comenzó a gestar esta gran exposición, en
2011, había muchísimo donde escoger. “Descubrimos que
sus archivos eran excepcionales, sin parangón en el uni-
verso del rock y el pop. Y decidimos que no sería una
muestra cronológica sino temática, para reflejar el modo
en que Bowie pensaba y trabajaba”. Hace años, el artista
decidió reunir y organizar todas sus posesiones, desperdiga-
das entre Londres, Nueva York y Suiza. Broackes, gran fan de
Bowie, solo sabía que coleccionaba arte, pero no tenía ni idea
de que también hubiese creado esta gran colección en torno
a sí mismo. “Cuando conocí a su mánager y puso a nuestra

disposición todo ese material, fue cuando tuve claro que
esta exposición tenía que convertirse en una realidad”.

Sentaron sin duda un precedente con David Bowie Is,
cuyo enorme impacto ha demostrado que el pop y el rock
merecen su lugar en los museos, junto a otras artes. “La
música se convirtió en las últimas décadas del siglo XX en
la forma de arte más significativa. Es imprescindible para
contar la historia del arte de nuestro tiempo”. En el departa-
mento del Victoria and Albert Museum en donde trabaja
Broackes nunca antes se habían encontrado con la posibilidad
de dar forma a una muestra que bebe de tantos lenguajes dis-
tintos. “Porque además de música hay moda, fotografía,
cine, diseño gráfico... Bowie es una figura única en ese
sentido”. Sonido y visión debían ser los dos conceptos cen-
trales de la muestra, haciendo honor al espíritu del artista.
“Por eso decidimos trabajar con diseñadores expertos en
música en vivo [59 Productions] en lugar de con los habitua-
les que montan exposiciones en museos”, explica.
“Buscábamos evitar que los visuales eclipsaran al resto de
objetos, y creo que lo conseguimos”. De entre los muchos
objetos que se muestran, Broackes destaca algunos de los que
más la impresionan. “Por ejemplo, las partituras de música
originales; en cuanto las ves te vienen a la cabeza las can-
ciones. Y sus sketches y notas sobre los distintos persona-
jes que creó”. Además, piensa que resultan fascinantes inclu-
so para quienes tienen una idea muy limitada de Bowie.

Cuando Bowie falleció en enero de 2016, esta exposición
cobró un nuevo sentido. Para Broackes debía prolongarse en
el tiempo para que mucha más gente pudiera disfrutarla. Y
para celebrar el talento de un genio que supo desarrollar su
individualidad a través de una enorme creatividad que com-
partió con otros muchos artistas colaboradores, aunque ten-
gamos la sensación de que todo su arte le pertenece exclusi-
vamente a él. “Porque el germen siempre era suyo”, explica
Broackes. “Su modo de involucrarse en todos y cada uno
de los aspectos relacionados con su carrera era excepcio-
nal. Supervisaba hasta el merchandising de sus giras”.

También fue un gran pionero de la fluidez de género,
borrando fronteras entre distintas identidades. “En enero fui
a una conferencia en Yale sobre Bowie y Prince, muy cen-
trada en esa cuestión, y me reafirmé en lo importante de
sus logros. Porque nunca quiso decirle a nadie qué debía
hacer o cómo mostrarse, sino que animaba a la gente a ser
lo que quisiera. Siento que es algo que ha tenido una gran
influencia en el movimiento trans y, obviamente, en tanta
gente gay con problemas para asumir su identidad”.

� LA EXPOSICIÓN DAVID BOWIE IS SE
INAUGURA EL 25 DE MAYO EN EL MUSEU DEL
DISSENY (PLAÇA DE LES GLÒRIES CATALANES,
37-38) DE BARCELONA. MÁS INFORMACIÓN EN
WWW.DAVIDBOWIEIS.ES

(De izda. a dcha.
y de arriba abajo)

- David Bowie durante la grabación
del vídeo de Ashes to Ashes, 1980.
Foto Brian Duffy.
Photo Duffy © Duffy Archive & The
David Bowie Archive.

- Retrato promocional de The Kon-
rads, 1966.
Foto Roy Ainsworth.
Courtesy of The David Bowie
Archive.
Image © Victoria and Albert
Museum.

- Autorretrato por David Bowie,
1978.
Courtesy of The David Bowie
Archive.
Image © Victoria and Albert
Museum.

- Traje de dos piezas acolchado,
1972. Diseñado por Freddie Burretti
para el Ziggy Stardust tour.
Courtesy of The David Bowie
Archive.
Image © Victoria and Albert
Museum.

- Traje para el Aladdin Sane tour,
1973. Diseñado por Kansai
Yamamoto.
Foto de Masayoshi Sukita.
© Sukita / The David Bowie
Archive.

“DAVID BOWIE IS”
EL LEGADO DEL MITO EN BARCELONA

ES UN ACONTECIMIENTO LA LLEGADA A BARCELONA
DE ESTA GRAN RETROSPECTIVA DE BOWIE. SU

COMISARIA VICTORIA BROACKES EXPLICA CÓMO SE
GESTÓ, CURIOSIDADES QUE CONTIENE Y POR QUÉ
BOWIE SIGUE SIENDO UN GRAN REFERENTE LGTB.

TEXTO AGUSTÍN GÓMEZ CASCALES

PURO GENIO
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DATOS PERSONALES

1. NOMBRE COMPLETO.
JORGELINA ANDREA

2. EDAD.
25

3. NACIONALIDAD.
ARGENTINA

4. LUGAR DE RESIDENCIA.
INTERNET

5. TUS REDES SOCIALES.
EN IG, @MSNINAOJORGELINE,
TWITTER, @MSNIIINA

6. ESTADO CIVIL.
CASADA

7. PROFESIÓN.
¿ARTISTA? NO SÉ, HAGO MÚSICA, BAILO,
EXPONGO, A VECES TATÚO...

8. AÑOS DE EXPERIENCIA PROFESIONAL.
DESDE QUE NACÍ

9. DEFINE A MS NINA EN TRES PALABRAS.
DIVERTIDA, SEGURA Y LATINA

18. UNA DROGA.
La comida.

19. EL EMOJI QUE MÁS USAS.
Dos corazoncitos.

20. UNA DIVA QUE ADORES.
Mi mamá, por ser una luchadora.

21. UNA DIVA QUE NO SOPORTES.
Jedet, porque es muy pesado a
veces... ¡Pero le quiero igual!

22. UN MITO ERÓTICO.
Madrid.

23. ¿HAS TENIDO ALGUNA EXPERIENCIA
HOMOSEXUAL?
Mmmmm... shhh...

24. ¿CUÁL ES EL CLICHÉ RELACIONADO
CON EL REGUETÓN QUE MÁS TE MOLESTA?
Que no es música.

25. ¿POR QUÉ PASA CON EL REGUETÓN
COMO CON SÁLVAME, QUE NO TODO EL
MUNDO RECONOCE QUE LO CONSUME?
No sé por qué está mal visto para
según qué gente, que solo habla de
que sus letras son machistas...
También hay reguetón que habla del
amor y otras muchas cosas, como
cualquier género musical. ¡Aquí estoy
yo para cantar y decir lo que me dé la
gana como mujer que soy!

26. EFECTIVAMENTE, A MUCHOS ARTISTAS
MASCULINOS, EMPEZANDO POR MALUMA,
SE LES ACUSA DE HACER LETRAS MACHIS-
TAS. ¿DE QUÉ SE OS ACUSA A LAS ARTISTAS
FEMENINAS?
¿Por qué no puedo sentirme sexy sin
que me llamen guarra? ¿Por qué si es
un tío quien lo dice no le llaman algo
parecido? Debería haber más igual-
dad dentro del género, y poco a poco
se va viendo, aunque muy lentamente.

27. CADA VEZ QUE TE PIDEN QUE DIGAS
“CLARO QUE SÍ, GUAPI”, ¿QUÉ SE TE PASA
POR LA CABEZA?
“Chic para mí, chic para ti”.

28. ¿CUÁL CREES QUE ES EL SECRETO DEL
MEGAÉXITO DE CHIC?
El buen rollo que transmite. Nunca
pensé que lo petaría tanto.

29. ¿VES MUCHA HOMOFOBIA EN EL
REGUETÓN?
¡Sí! Igual que en la sociedad en gene-
ral.

30. ¿Y POR QUÉ CREES QUE GUSTA TANTO
CHUPA CHUPA EN EL MUNDO GAY?
La mayoría de mis fans son gays, y me
encanta que sea así, me siento cómo-
da con mi público. Y si a los gays les
llega más es porque la entienden;
muchos heteros que la escuchan lo
primero que te dicen es “qué guarra
esta tía”...

31. ¿TE INTERESA COMBINAR FRIVOLIDAD
Y FEMINISMO EN TU MÚSICA?
Me gusta decir lo que quiera en mis
canciones y defender la igualdad entre
mujeres y hombres, sí, pero ante todo
mi música es para divertirse y pasarlo
bien.

� MS NINA ACTÚA EL 11 DE MAYO
EN TRVMP (OCHOYMEDIO. C/BARCE-
LÓ, 11) EN MADRID, JUNTO A BAD
GYAL. LA EXPOSICIÓN EL MUNDO DE
NINA PUEDE VERSE HASTA EL 26 DE
MAYO EN LA FRESH GALLERY
(C/CONDE DE ARANDA, 5) DE
MADRID.

TEST

1. UN SUEÑO.
Ser siempre joven.

2. UNA PESADILLA.
Perder cosas.

3. UN DEFECTO.
Soy muy despistada.

4. UN SECRETO INDISCRETO.
Soy adicta a ver vídeos de slimes.

5. UNA PERVERSIÓN.
Comer encima de alguien.

6. ¿QUÉ TE DA MIEDO?
Las serpientes.

7. PREFIERES DORMIR:
a) sola
b) acompañada

8. VIVES:
a) al día
b) con cierta perspectiva de futuro

9. UNA PARTE DE TU CUERPO.
Mis labios me encantan... ¡pero de la
cara! [risas]

10. ÚLTIMA VEZ QUE FUISTE AL TEATRO.
Nunca he ido, la verdad.

11. UNA PELÍCULA.
Gummo, de Harmony Korine.

12. UN LIBRO.
Mi último regalo, de mi amigo Jedet
Sánchez.

13. UN DISCO.
Barrio fino, de Daddy Yankee.

14. UNA CANCIÓN.
One More Time, de Daft Punk.

15. UN ÍDOLO.
Mi papá.

16. UN DJ.
Ms Nina.

17. UN CLUB.
Cha Cha (Madrid).
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FREAK EXPRESS

SE CORONÓ REINA DEL REGUETÓN
EN NUESTRO PAÍS GRACIAS AL HIT
VIRAL CHIC, QUE SIGUE DANDO
MUCHO JUEGO. DESDE VALENCIA,
MS NINA SIGUE LANZANDO TEMAS,

COMPARTIENDO SU ARTE,
DESAFIANDO PREJUICIOS
MACHISTAS Y AMANDO A SU
PÚBLICO GAY. ¿QUIERES

CONOCERLA MEJOR? ¡ADELANTE!
Texto Agustín Gómez Cascales

Foto Francesc Planes

MS NINA:
“¿POR QUÉ NO

PUEDO
SENTIRME

SEXY SIN QUE
ME LLAMEN
GUARRA?”





BOCCALINO CRUISE SITGES

RECOMENDADOS SITGES BOOMSITGES.COM

GASTROBAR MENU DIARIO
TAPASCOCINA TRADICIONAL

SANT PAU 39 SITGES 13llunessitges.com

(+34) 938 531 040

,

CARRETA 9 SITGES   WWW.ZONAXSITGES.COM

LIVE SEX SHOWS

SEX PARTIES BAR

CRUISING AREA

HASTA LAS 5AM

DARK
S I T G E S

BAR

BONAIRE 14 SITGES   WWW.DARKSITGESBAR.COM

BONAIRE 13 SITGES WWW.KUSITGES.COM

las nuevas noches de Sitges

Primer de Maig de 1938 3 Sitges 

CALLE DEL PECADO

www.dehesasantamariasitges.com

Primer de Maig de 1938 3 Sitges 

2.50€2.50€PINCHO DE

+ caña
jamón

BOYZONE

B

fashion

S A N T B O N A V E N T U R A 1 8
S I T G E S

BARCO
SITGESPOR LA COSTA DE 

SA
LI

D
AS

EN

Port d’Aiguadolç

Incluye comida / Consulta precio y disponibilidad

Tf.669 864 637 cruisesitges.com

hasta

10
plazas

CRUISE SITGES

problemas
con
tu ?

NUEVAS
INSTALACIONES

NEW FACILITIES

RELAX&FUN

Espalter 11 Sitges · www.saunasitges.com

LABERINTO · PARITORIO · CAMA REDONDA · SAUNA SECA · SPA ·  SLIM ·   GLORY HOLES · MÁQUINA DEL AMOR

entra en nuestra web
y descubre nuestras

entra en nuestra web
y descubre nuestras

menú
DIARIO
DE LUNES
A VIERNES

Pou  Vedre  1 ,  S i tges
www. res tau ran tebocca l i no .es

T f .  +34  93  894  17  74

Bocca l i no  S i tges

RESTAURANTEe s p e c i a l i d a d e s  m e d i t e r r á n e a s

PIZZAS
PAELLAS Y FIDEUÁS 
PESCADOS Y MARISCOS
CARNES
PASTA



MARY J. BLIGE
“STRENGTH OF A
WOMAN”
(CAPITOL/UNIVERSAL MUSIC)

No hay quien pueda con
ella. Y pocas artistas saben sacar
oro de sus atribuladas existencias
como Mary. Incluso en ocasiones
como esta hace sentir culpable al
fan, consciente de que cuando el
drama aparece en su vida sabemos
que una de sus consecuencias va a
ser un buen disco. Tras el melifluo
The London Sessions, en el que
Disclosure y Sam Smith no estu-
vieron a la altura de la diva, reto-
ma el vuelo tras su reciente sepa-
ración con su mejor álbum en
años. Desde luego, el más sólido
en mucho tiempo, aunque siga
estando a años luz de sus obras
maestras, cada vez más lejanas.

Con Jazmine Sullivan –cuya
carrera como artista sigue estando
injustamente eclipsada por la
paralela como autora– firma algu-
na de las mejores canciones de
este disco como Thick of It y Set Me
Free. Que forman parte de una pri-
mera mitad del disco en la que
Mary se desahoga como solo ella
sabe, con una capacidad interpre-
tativa que solo las grandes tienen.
Y si sorprende el minimalismo
electro de It’s Me, defrauda su
bajada innecesaria a los infiernos
del trap en Glow Up –el único
corte innecesario junto a Find The
Love, el momento disco que nunca
falta en sus álbumes, flojísimo–.
En la segunda parte, Mary levanta
el vuelo, se autorreafirma y ofrece
un tramo final brillante, que arran-
ca con Telling The Truth –¡que
Kaytranada le haga un álbum
entero ya!– y cierra con la podero-
sa Hello Father. El sufrimiento ha
merecido la pena.

AGUSTÍN GÓMEZ CASCALES

JOE GODDARD
“ELECTRIC LINES”
(DOMINO/MUSIC AS USUAL)

Entre Hot Chip, The 2 Bears y
su curro como descubridor de
nuevos talentos en el sello
Greco-Roman, Goddard ha
encontrado tiempo para publi-
car su primer álbum en solita-
rio. Y lo que ha facturado es
una declaración de amor en
toda regla a la electrónica de las
últimas tres décadas, que tanto
le sigue inspirando. Es un
álbum variado y efervescente,
que no descubre nada nuevo,
pero que está plagado de
momentos inspirados. Entre los
que destaca Home, un temazo
housero con vocación de clási-
co instantáneo, que mira cara a
cara a Music Is The Answer, el
jitazo de Danny Tenaglia que ha
versionado con mucho arte.
Disfrutable de principio a fin.

KENNY BEAT

KENDRICK LAMAR
“DAMN.”
(INTERSCOPE/UNIVERSAL)

Ahora mismo es un intocable. Y
con razón. Pocos artistas miden
el pulso a la actualidad con
semejante capacidad de conmo-
ver y hacerte partícipe de sus
inquietudes, tan legítimas. El
genio del hip-hop ha sabido en
esta ocasión resultar tan accesi-
ble en su propuesta musical
como en good K.I.D, m.A.A.d
city, con lo que su mensaje llega
con una claridad inmejorable. Y
las intervenciones de Rihanna o
U2 son meras anécdotas en un
álbum repleto de cumbres,
como son DNA., HUMBLE. y
DUCKWORTH. Lo tiene todo
para resultar tan emblemático
de este momento como Sign ‘o’
The Times de Prince en su día.

A.G.C.

CASHMERE CAT
“9”
(INTERSCOPE/UNIVERSAL MUSIC)

Solo Mura Masa parece capaz
de hacer competencia este año
al noruego Magnus August
Høiberg como productor capaz
de reunir a más estrellas, de un
modo justificado, en su álbum.
Este debut supone la consagra-
ción de este apasionado de la
fusión del pop teñido de r’n’b
con electrónica empañada de
trap o EDM, según proceda.
Merece la pena destacar el par-
tido que saca de estrellas
como Selena Gomez (Trust
Nobody), Ariana Grande (Quit)
o Camila Cabello (Love
Incredible), a las que saca de
su zona de confort y a las que
sirve en bandeja hits asegura-
dos. Bien es cierto que en oca-
siones se deja llevar por la
obviedad en busca de la com-
placencia asegurada, como en
9 (After Coachella), pero si ya
has caído rendido a su causa
se lo perdonas.

A.G.C.

STEPS
“TEARS ON THE
DANCEFLOOR”
(STEPS MUSIC)

¿Qué hacen Steps reviviendo
glorias pasadas del pop petardo
noventero? Pues autorreivindi-
carse y, de paso, poner una
nota de color en un universo en
que los artistas pop, incluso los
que viven de la frivolidad, pare-
cen tomarse demasiado en
serio. Lo que podía haber sido
un desastre es un divertimento
bailable con momentos franca-
mente buenos, como Scared of
the Dark y You Make Me
Whole. En el fondo, es un ejer-
cicio de estilo europopero-euro-
visivo para todos los públicos
al que merece la pena abando-
narse sin ningún tipo de com-
plejos. A ver si Take That apren-
den la lección.
MELANIE TRIGUEROS

VEGA
“NON HO L’ETÀ”
(LA MADRIGUERA/SUBTERFUGE)

La cantante cordobesa se abraza
a sus recuerdos en este homena-
je a la canzone italiana. Lo que a
priori podría ser un simple auto-
rregalo, se ha convertido en un
interesante rara avis dentro del
panorama musical español. La
elegante producción del álbum y
el estilo personal de Vega, que ha
sabido plasmar en sus versiones,
hacen de este un trabajo pop de
fácil escucha. Una apuesta distin-
ta de una artista empeñada en ir
a su aire, incluso cuando se
enfrenta a lo retro.

DAVID BOSCO

SONDRE LERCHE
“PLEASURE”
(PLZ)

El octavo álbum de este noruego
afincado en Nueva York aporta
nuevos bríos a su carrera. A tra-
vés de un tecnopop de aromas
ochenteros revestido de podero-
so funk, Lerche deja en esta oca-
sión de mirarse en Prefab Sprout
o Aztec Camera para emular, con
energía, a New Order o, en oca-
siones, Pet Shop Boys. Hello
Stranger, Soft Feelings o
Siamese Twin evidencian lo bien
que le ha sentado a Lerche este
ligero cambio de registro, que
revitaliza una siempre interesan-
te carrera.

IVÁN SALCEDO

SOULWAX
“FROM DEEWEE”
(PIAS IBERIA)

El primer álbum en doce años
de los hermanos Dewaele, tan
ocupados siempre en hacer bai-
lar como 2 Many DJs, demues-
tra que se mantienen fieles a
sus inquietudes y el sonido
marca de la casa. Su pasión por
los sintetizadores vintage sigue
siendo crucial para materializar
el encanto de temas como
Masterplanned o Missing Wires,
cuya afinada producción es la
razón que justifica el retorno de
Soulwax, siempre a piñón fijo.

I.S.

DESTACADO

‘DAMN.’

‘9’

‘STENGTH OF A WOMAN’

‘PLEASURE’

‘KWALIA’

A

‘THE FAR FIELD’

‘SHINE’

‘PARTY HARD TON’

‘HOPE’

‘HUMANZ’

GORILLAZ10

SHAMIR9

HARD TON8

WALE7

FUTURE ISLANDS6

BFLECHA5

FEIST4

MARY J. BLIGE3

CASHMERE CAT2

KENDRICK LAMAR1

DISCOS01
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DJ KHALED FEAT. JUSTIN BIEBER, CHANCE THE RAPPER, LIL WAYNE
“I’M THE ONE”

¿QUIÉN, CÓMO Y POR QUÉ? Tras la brillante Shining, que resulta incomprensible que no haya tenido
mayor trascendencia, esta vez sí que DJ Khaled ha dado con la tecla para tener un hit ubicuo.
¿Y BIEN? I’m The One (Sony) es sencilla, evidente, repetitiva... pero extremadamente contagiosa. Con ese
punto adictivo que hizo de Lean On un clásico instantáneo. Y con un Justin Bieber saleroso, todo sea dicho.
¿VEREDICTO FINAL? Olvídate de Despacito y demás horteradas, otro verano es posible.
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DISCOS02

LANA DEL REY FEAT. THE
WEEKND
“LUST FOR LIFE”

¿QUIÉN, CÓMO Y POR QUÉ? Lana del Rey
continúa con gracia alimentando su leyenda de
artista torturada a la que la vida le pesa y el
amor la confunde. Lógico, dado lo mucho que
se ha acercado en los últimos tiempos a The
Weeknd, que no parece una buena influencia
para ella... Lo cierto es que tras la estupenda
Love, esta Lust for Life supone un cambio de
registro curioso, porque no tiene el poso
vintage que se ha convertido en el sello de
Lana, empeñada en ir de antigua en plan
performance.
¿Y BIEN? Lust for Life (Universal) no engan-
cha a la primera, y esa es su principal virtud.
Porque admite sucesivas escuchas para ir des-
cubriendo una especie de versión ralentizada
de Shout Out to My Ex, en la que sorprende la
química contenida entre los dos artistas.
¿VEREDICTO FINAL? Otro acierto en esta
nueva era de Lana.

RAC FEAT. ROSTAM
“THIS SONG”

¿QUIÉN, CÓMO Y POR QUÉ? El portugués
André Allen Anjos nos ha hecho bailar mucho
en los últimos años, aunque casi siempre de

forma semiclandestina. Porque los remixes que
firma como RAC –en donde en ocasiones le

acompañan Andrew Maury y Karl Kling– han
dado mucho juego. Y a él hasta un Grammy

recientemente por el remix de Tearing Me Up
de Bob Moses. De manera que no podía llegar
en mejor momento su nuevo single, en el que

cuenta con la participación vocal del artista
abiertamente gay, ex Vampire Weekend,
Rostam [Batmanglij]. Que está en racha,

porque además de adentrarse en la música de
baile con esta colaboración acaba de lanzar
Gwan, un tema mucho más reposado que

avanza el que será su primer álbum en solitario
este año.

¿Y BIEN? This Song (Counter Records)
mantiene el toque indie-dance que siempre ha

sido muy reconocible en RAC, aunque
evolucionado. Porque This Song es de esos

temas aparentemente eufóricos, con una
bellísima melodía sintetizada, que esconden un

poso melancólico que les da mayor emoción.
Gracias también a la estupenda interpretación

de Rostam. Y el puntito tropical es tan sutil que
no resta, sino que suma.

¿VEREDICTO FINAL? Se merece dar mucho
juego en las pistas de festivales veraniegos.

RECOPILACIÓN

HURTS
“BEAUTIFUL ONES”

¿QUIÉN, CÓMO Y POR QUÉ? El dúo británico no puede decir que su último álbum Happiness fuese
precisamente un éxito. Lastrado por un exceso de clichés melodramáticos, no descubría nada nuevo. De ahí la
sorpresa que supone este nuevo single, que ellos definen como “una celebración de la individualidad”, y que
acompaña un estupendo vídeo, à la Smack My Bitch Up de The Prodigy, en el que descubrimos en sentido
inverso un ataque homófobo a una travesti.
Y BIEN? Beautiful Ones (Sony) nos recuerda por qué nos hechizaron Hurts cuando se dieron a conocer
con canciones como Wonderful Life y Better than Love. Porque saben facturar buen electropop con un toque
épico que realza sus contagiosos estribillos, y este es un buen ejemplo.
¿VEREDICTO FINAL? Cada vez parecen más un ambiguo cruce entre Suede y Placebo.

HAIM
“WANT YOU BACK”

¿QUIÉN, CÓMO Y POR QUÉ? Se ha
hecho de rogar el trío de hermanísimas,
que el 7 de julio entregarán por fin su
segundo álbum, Something To Tell You,
cuatro después de su celebrado debut
Days Are Gone. Tras dejarnos escuchar
otro de sus temas, Right Now (con vídeo
de Paul Thomas Anderson, para que quede
bien claro que hay presupuesto), este es el
primer single oficial del álbum, que no
defrauda ni mucho menos. Y lo tiene todo
para convertirse en un hit del calibre de
Falling.
¿Y BIEN? Want You Back (Universal)
llega en el momento perfecto, porque el
habitual deje retro de Haim apetece mucho
en un momento en que tantos singles de
superestrellas están excesivamente produ-
cidos –por eso se agradece también lo
nuevo de Beth Ditto, en una onda similar–.
Danielle Haim seduce en esta plegaria de
perdón en la que saca su mejor versión de
Christine McVie, en un tema que podría
estar compuesto por Lindsay Buckingham.
¿VEREDICTO FINAL? No cabe ya duda
de que son las alumnas más aventajadas
de Fleetwood Mac.

‘I’M THE ONE’

CHROEM

‘THIS SONG’

‘LUST FOR LIFE’

‘WANT YOU BACK’

‘BEAUTIFUL ONES’

‘LOSING YOU’

‘STILL GOT TIME’

‘TEXT FROM YOUR EX’

‘SYSTEMAGIC’

‘GOLDEN BOY’

BOY RADIO10

GOLDFRAPP9

TINIE TEMPAH FEAT. TINASHE8

ZAYN FEAT. PARTY NEXT DOOR7

ZAC SAMUEL6

HURTS5

HAIM4

LANA DEL REY FEAT. THE WEEKND3

RAC FEAT. ROSTAM2

DJ KHALED FEAT. JUSTIN BIEBER...1

VV.AA.
“EUROVISION SONG
CONTEST 2017”
(UNIVERSAL MUSIC)

Aquí está un nuevo volumen de
la colección más kitsch de pop
que un@ puede tener. Ya es tra-
dición que por estas fechas lle-
gue nueva entrega que recopila
todas las canciones que partici-
pan en Eurovisión y, pase lo que
pase, lo suyo es tenerlo, sobre
todo si eres eurofán. Este es un
año en el que hay mucho que
celebrar, porque además de can-
ciones bailables tan redondas
como la de Suecia, que siempre
juegan sobre seguro, están tam-
bién temazos como los de Italia,
Portugal o Australia. Y luego, por
supuesto, los bizarrismos de
turno, de Rumanía, Montenegro
y tantos otros. Lo mejor de todo
es que, una vez pasada la final,
será cuando realmente iremos
comprobando qué canciones son
algo más que flor de un día. Y
aquí hay muchas que merecen
serlo, así que empóllatelas.

M. TRIGUEROS

SNOOP DOGG / DJ
SMOKE
“DOGGYLAND”
(WAGRAM/POPSTOCK!)

Tanto si eres megafán del ínclito
rapero como si apenas te suena,
este grandes éxitos disfrazado
de sesión es altamente reco-
mendable. Por lo bien que fluye
la mezcla y por la cantidad de
temazos que incluye, muy bien
vehiculada por el francés DJ
Smoke. Termina por demostrar
que Snoop Dogg no solo es un
rapero muy salao, sino que tam-
bién es una estrella pop en toda
regla, porque hay que ver el
calado de muchos de los temas
aquí incluidos, clásicos indiscu-
tibles que van más allá de la
escena urbana. Y ojo a la canti-
dad de featurings de lujo, por-
que Dogg siempre ha sabido
rodearse de mucho talento. Esta
vez no iba a ser menos.

KENNY BEAT

DJ MIX
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SHANGAY: ¿Cómo se te ocurrió la idea de
estos “Ejercicios de Medición sobre el
Movimiento Amanerado”?
MANU ARREGUI: En una confluencia de refe-
rencias estéticas, como los estudios fotográfi-
cos de Eadweard Muybridge y las acciones de
las performances de los 70, con un interés por
los avances tecnológicos como la captura de
movimiento digital y su aplicación fuera de la
industria del entretenimiento.
S: ¿Qué es para ti el movimiento amanera-
do? ¿Qué poder tiene?
M.A: Un movimiento masculino es recto y
enérgico, y contiene desplazamientos grandes
y cortados que se oponen a los ondulantes,
suaves, vacilantes y pequeños. El principio que
guía el mantenimiento de una imagen masculi-
na es que un hombre debe permanecer fijo.
Dentro de la estructura normativa del orden de
los géneros, los movimientos femeninos serían
curvos y flexibles, implicando una predisposi-
ción escasa a la agresividad o resistencia y
comunicando ‘aproximabilidad’, dulzura o
sumisión, condiciones que garantizan la conti-
nuidad de la hegemonía del hombre dentro de
las áreas dominantes de poder. Creo que
somos pocos los que consideramos esa forma
de expresividad como una cualidad cuando se
da en un hombre, fuera de ámbitos muy deter-
minados es un estigma.
S: ¿Cómo vives ahora la polémica sobre la
pluma? ¿Qué piensas de esos gays que la
critican o que, por ejemplo en sus perfiles
sexuales online, especifican su rechazo?
M.A: Creo que revelan un problema estructural
de la sociedad machista. Es inexcusable que se
dé ese rechazo dentro del colectivo, pero no
podemos culpar más a los gays que a los que
no lo son por tener este comportamiento
homófobo cuando todo lo que ocurre fuera de
Grindr es aún peor. Es como censurar a una
mujer más que a un hombre por el mismo
comportamiento misógino.
S: ¿Exagerar la pluma es una formula para
poner en su sitio a los todos los que tratan de
estigmatizarla?
M.A: Hay muchos tipos de amaneramiento y
muchas fórmulas para hacerse respetar, y creo
que todas son positivas. Lo triste es elegir ade-
cuar tu comportamiento a un patrón restrin-
giendo todas las posibilidades de inventar y
desarrollar tu vocabulario gestual.
S: Has huido en este vídeo deliberadamente
de la canonización del yogurín o el efebo.
Estos movimientos amanerados los realizan
personas desnudas de todas las edades. ¿Es
esto también un posicionamiento político
hoy?
M.A: Sí. En estos trabajos estaba muy interesa-
do en que la diversidad morfológica y de eda-
des estuviera representada. Ha sido complica-
do porque los bailarines o performers en activo
son jóvenes y están en forma, y las personas
con cuerpos fuera de ese canon o de edades
avanzadas están menos animadas a participar
en un trabajo de este tipo.
S: Esta exposición incluye otra pieza, sobre
el entonces soldado y hoy licenciada de lo
militar, Chelsea Manning. ¿Qué te interesó
de su historia?
M.A: Me tenía interesado por su valentía, por
poner toda su vida en juego por desvelar una

verdad que debería preocupar a todo el mundo,
la de las actividades ilegales que llevan a cabo
los ejércitos durante los conflictos bélicos.
Cuando entró en la cárcel y salió del armario,
haciendo público su deseo de ser mujer con
aquella icónica fotografía posando con una
peluca rubia y maquillada, pensé que no era
casual que hubiese sido una transexual la que
había asumido ese papel que ya forma parte de
la historia reciente...
S: Has realizado también una escultura,
Dating App. Es un dispositivo, y una serie de
celdas allí donde deberían ir perfiles de
dating, que encierran muy diversos tipos,
algunos incluso alusivos a la tecnología.
¿Por qué la ideaste?
M.A: Estos dispositivos de comunicación, así
como las redes sociales, son herramientas ine-
ludibles para valorar nuestra identidad en el
presente. Me pareció interesante dar un trata-
miento escultórico, sólido y estático, a algo tan
plano como un móvil y tan inmaterial como un
software, que además sirve de ejemplo para
hablar de la volatilidad de las relaciones senti-
mentales propiciadas por Internet.
S: ¿Crean monstruos las aplicaciones de
dating sexual?
M.A: Lo que me parece preocupante de estas

aplicaciones es el uso del ‘big data’ que gene-
ran. Creo que es muy positivo que existan
herramientas de comunicación para los ciuda-
danos LGTB, y me parece injusto sacar conclu-
siones acerca del colectivo a partir de los peo-
res ejemplos de racismo, clasismo, xenofobia y
LGTBfobia que encontramos ahí. Es fácil caer
en el pensamiento de “tantos sacrificios de
activistas por las libertades para que esta
panda de lerdos se meen encima de ese gran
proyecto de la modernidad”, pero es injusto
exigir al colectivo una pulcritud ética que no
aparece en ningún otro lado. Creo además que
detrás de la censura de este tipo de aplicacio-
nes se esconde un afán represor que es el
mismo que hace que se pierda la ternura hacia,
por ejemplo, una mujer mayor o un discapaci-
tado cuando se revelan como personas sexual-
mente activas. El heteropatriarcado es más
tolerante con el estereotipo de la bollera monjil
y del marica sacerdote que con los que follan.

� CHELSEA: AMANECER SE PUEDE
VER DEL 22 DEMAYO AL 22 DE
JUNIO EN LA GALERÍA ESPACIO
MÍNIMO (C/DR. FOURQUET, 17
MADRID). MÁS INFO EN
WWW.ESPACIOMINIMO.ES

arte

MANU ARREGUI

ELOGIO DE LA PLUMA
INTERESADO DESDE SIEMPRE POR ELMOVIMIENTO COREOGRAFIADO Y TODO LO QUE SE

SITÚA FUERA DE LAS NORMAS –DE LO TRANS A LO CURSI– , MANU ARREGUI CENTRA SU

AGUDAMIRADA EN ESA HOY TAN POLÉMICA PLUMA: ANALIZA BIOMÉTRICAMENTE EL

MOVIMIENTO AMANERADO PARA DARNOS SUS CLAVES FÍSICAS Y, DE PASO, LO CONVIERTE

EN UN CANON UNIVERSAL DE OTRA BELLEZA POSIBLE.

Entrevista Guillermo Espinosa

Manu Arregui
(Santander, 1970)
presenta tres
obras recién
cocinadas en una
de las
exposiciones del
año en la capital.
Este singular
artista reflexiona
de un modo muy
personal sobre
cuestiones tan en
boca de todos
como la
plumofobia.

�



up&down

LESBOFOBIA>
El drama que han vivido Jimena y
Shaza, y que afortunadamente ha

acabado con final feliz, es un
nuevo ejemplo de la diaria discri-

minación lésbica.

HIMNO WORLDPRIDE>
Una versión Coral del mítico

A quién le importa será el
himno del WorldPride.

Participarán –entre otros–
Marta Sánchez, Bibiana

Fernández, Nancys Rubias,
Boris Izaguirre y la propia

Alaska

<AYUNTAMIENTO MADRID
Una bandera arcoíris confeccio-
nada por 100.000 lazos ondeará
en el Palacio de Cibeles durante
el WorldPride. Una gran iniciativa
a la que apuntarse.

<OPERACIÓN TRIUNFO
16 años después de su nacimien-
to, la academia más famosa de
la televisión volverá a la cadena
pública. Después del reencuentro,
esto ya parece demasiado.

<CHECHENIA
Seguimos escandalizados des-
pués de que se descubriesen
campos de concentración de
tortura gay en el país.
Mientras la comunidad se
moviliza, que las organizacio-
nes internacionales actúen.

<ELIAD COHEN
La polémica que ha suscita-
do la participación del DJ
israelí en Supervivientes y su
intento por “normalizar” el
colectivo gay en televisión
nos deja sentimientos con-
tradictorios.

JUSTIN BIEBER>
Estamos horrorizados con la ver-
sión de Bieber en el Despacito de
Luis Fonsi, y su repetida y desa-

gradable actitud sobre el escena-
rio tampoco ayuda.

LUKE EVANS>
El actor galés afirmaba en una

entrevista que ser gay jamás
había afectado a su carrera, y

que tu condición sexual no
debería ser ningún impedimen-

to. Ejemplo de visibilidad.

>

>

Cuando los heterosexuales tienen dudas
acerca de las inclinaciones eróticas de
alguien, buscan a un amigo gay y le

piden su veredicto, como si la homosexuali-
dad fuera un fenómeno detectable a simple
vista por peritos o técnicos especialistas:
“¿Fulano es gay?”. No piden una opinión,
sino un dictamen. Tienen la curiosa idea de
que los homosexuales, como los vampiros o
como los lagartos de aquella vieja serie de
televisión que se titulaba V: Invasión
Extraterrestre, nos reconocemos entre noso-
tros con un simple roce sensorial.

Yo nunca he tenido esas pericias. Salvo a
aquellos que salían a la calle con tacones y
peineta, era incapaz de reconocer a un homo-
sexual por su aspecto o por sus maneras. Si
me cruzaba por la calle con un chico que me
sostenía la mirada, lo atribuía a cualquier
razón menos al flirteo; si veía a alguien muy
acicalado, pensaba que podía ser estilismo
modernista; y si coincidía con uno de esos
machos arquetípicos de cualquiera de las tri-
bus gays, me asaltaba enseguida la duda de
hasta qué punto estaba reconociéndole
correctamente. Todo esto en el caso, impro-
bable, de que me enterara de algo de lo que
pasaba a mi lado.

Siempre he creído que la mayor parte de los
homosexuales son invisibles: no tienen uni-
forme, no hablan con el mismo tono de voz
que Lady Gaga, no llevan el botecito de
popper en la mano y no se dan mechas rubias.
Un oficinista gordo de mi edificio es gay. Un
jubilado canoso que pasea por mi calle es gay.
Un compañero de oficina desastrado es gay.
Una vecina de melena larga y faldas elegantes
es lesbiana. No hay cánones, no hay paradig-
mas.

¿O sí los hay? Yo, poco a poco, fui aprendien-
do a reconocer algunos gestos, algunas acti-
tudes, algunas formas de mirar, algunas
indumentarias sutiles, y así, con la experien-
cia, llegué a descifrar los enigmas más evi-
dentes. Cuando un amigo o un familiar me
preguntan: “¿Cristiano Ronaldo es gay?”, les
respondo que sí sin dudarlo. Pero si me pre-

guntan por un compañero, un primo o un
transeúnte de la calle, normalmente no sé
qué decir.

Sin embargo, a los participantes gays de First
Dates, ese reality televisivo que a unos les
fascina por su emotividad y a otros por su
estulticia, les reconozco según se asoman.
Llevan en la hechura el molde clásico de la
homosexualidad, la caricatura de lo queer.
Parece que han sido elegidos para represen-
tar simbólicamente a una comunidad, como
el torero español, el ligón italiano o el cocine-
ro francés. No sé cómo se hace el casting del
programa, pero en algún momento da la
impresión de que los participantes son acto-
res disfrazados para representar su papel.

Lo único inquietante de este asunto es que a
pesar de todo lo que ha llovido, con leyes,
avances sociales y reivindicaciones cumpli-
das, se conserven inmutables algunos estere-
otipos. Es inquietante que la cuota gay esté
cubierta con folclorismo, aunque el folclore,
en sí, sea magnífico. Viva la pluma, vivan
Madonna y Barbra Streisand, y vivan las
camisetas de manga corta en pleno diciem-
bre; pero que todo ello viva dentro de un eco-
sistema con más especies.

Si el presentador de First Dates no fuera
Carlos Sobera, sino Noé, deberíamos pedirle
que metiera en el arca a una pareja gay de
cada clase: oficinistas gordos, lesbianas con
guantes de satén, jubilados achacosos e hin-
chas del Real Madrid. Hombres y mujeres
mediocres, invisibles, imposibles de distin-
guir en un primer vistazo. Tal vez esas perso-
nas no escriban a First Dates, un programa
que, por su propia impudicia exhibicionista y
delirante (¿a quién se le puede ocurrir ir a un
reality de la tele a buscar pareja?) selecciona
ya el público con el que cuenta. Leones con la
melena rubio ceniza y jirafas con cola de
pavo real.
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horroróscopo
por PACO POZAS

ARIES Necesitas un masajista personal.
Y, mira tú por dónde, te van a presentar a uno
al que encima le pondrás cachondo (no
intentes comprenderlo). Después de un rato
masajeando, te confesará que también ofre-
ce otro tipo de servicios, y tú le dirás inmedia-
tamente que sí, antes de preguntarle sus
honorarios... Craso error, querida.

TAURO Mari, deja ya de hacerte casti-
llos en el aire; así sufrirás menos y, sobre todo,
dejarás de darle el coñazo a tus amigas con
tus insufribles quejas. Para empezar, deberías
intentar preservarte de las promesas de amor
eterno que te hacen... mientras te están
follando. Parece mentira que a estas alturas
todavía no sepas de qué va la película

GÉMINIS Tu narcisismo se está vol-
viendo cada día más exagerado. Buen
momento para resolver ciertos conflictos del
pasado. Deja de lado tu temperamento tradi-
cionalista. No por mucho madrugar amane-
ce más temprano. Ya ves, mari: con unas fra-
secillas que me sobraban has salido mejor
parada que de costumbre...

LIBRA Tu cándido enamoramiento nos
tiene a todas hasta el coño, aunque creo que
la cosa tal vez se podría solucionar con una
buena patada en el hígado. El caso es que
estás embobada perdida, y encima no te
atreves ni a preguntarle “qué hora es”. Pero tú
tranquila, que aquí estoy yo para responder-
te: es hora de que dejes de ser tan imbécil.

ESCORPIO Estás convencida de
que por fin has encontrado al hombre de tus
sueños y, claro, en cuanto te descuides te vas
a volver a pegar el hostiazo. Tus amigas se
han dado cuenta del tema y van a intentar
separaros, aunque para ello tengan que
matar a polvos a ese cabrón... En fin, reina,
no hay nada como la amistad verdadera.

SAGITARIO Con tu retraso habi-
tual, estás empezando a coscarte de que tu
novio es un gilipollas. Ahora llega el momento
de las compensaciones: bueno, sí, es un poco
desastre, pero también tiene sus cosas buenas,
como por ejemplo, eh, pues, sí, estooo, vamos
a ver... En fin, por si te sirve de consuelo, te diré
que a él le pasa exactamente lo mismo.

CÁNCER El éxito social del que estás
disfrutando va a ir en detrimento de tu vida
sexual. Y es que vas a estar tan ocupada
saboreando esas mieles que no vas a catar
rabo alguno. Nena, céntrate un poco, que en
la vida tiene que haber tiempo para todo. Eso
sí, no te preguntes por qué, si le caes tan bien
a todo el mundo, nadie te quiere follar...

LEO Eres una estúpida si piensas que el
centro del universo está en tu culo (y deja de
robarme ideas, mari). Como eres más simple
que el mecanismo de un chupete, estás con-
vencida de que para arreglar tu vida sexual
lo único que necesitas es encontrar una polla
complementaria. Desengáñate, mari: por
definición, todas las pollas son egocéntricas.

VIRGO Te compenetras fatal con tu
pareja. Cuando quieres salir, él quiere ver la
tele; cuando te apetece ñaca-ñaca, a él le
duelen los ovarios; y encima ahora no deja de
reprocharte que él aporta más dinero que tú y
que encima tiene que ocuparse de las tareas
domésticas. Yo que tú intentaría buscarme un
sobresueldo en una sauna... De nada.

CAPRICORNIO Te encuentras
en un momento óptimo para iniciar activida-
des que consigan relajarte un poco, mariner-
vios. En lugar del victimismo, intenta practi-
car el esoterismo, el porculismo, el senderis-
mo, el onanismo, el voyeurismo, el ostracismo,
el paroxismo o incluso el medalomismo. En
tres palabras, querida: intenta follar más.

ACUARIO Tanta precaución con el
amor te está volviendo aún más estúpido. Ya
sabemos que en el cuarto oscuro te sientes
seguro, pero una cosa es que no quieras vol-
ver a sentirte herido, y otra que entierres tu
corazón para siempre en las profundidades.
Busca el términomedio, y si en él no está la vir-
tud..., puede que aparezca un buen paquete.

PISCIS El curro te tiene tan quemado
que igual te sorprendes a ti misma y te largas
de una vez. Y aunque no está la cosa como
para perder el puesto de trabajo, has de saber
que en nuestras fuerzas armadas siempre
habrá un hueco para una marica tan guerre-
ra como tú. Ah, y tampoco les importa que ten-
gas el cociente intelectual por los suelos...

Y
a es oficial: el himno del
WorldPride de Madrid es una
versión coral del A quién le
importa de Alaska y

Dinarama. Un tema que año tras año
canta espontáneamente todo el mundo
tras el pregón, y al que le ocurre lo
mismo que al Orgullo: se ha impuesto
de manera natural.

Si el Orgullo se ha convertido en la
mayor fiesta de la capital, y sin una
estrategia definida, casi sin ayudas, ha
ido creciendo hasta conseguir que
Madrid sea lo que es, la sede del
WorldPride, este temazo se ha ido can-
tando en paralelo por las calles de
Chueca. Su final natural era que termi-
nara siendo ‘bendecido’ de manera ofi-
cial, dándole esa ‘titularidad institucio-
nal’ que ya tenía por derecho propio.

Pero, además, tiene un plus: Alaska tam-
bién forma parte de la historia del
Orgullo. Fue la primera persona conocida
en subirse a una carroza, en unos años
en los que no era como ahora, que todo
el mundo quiere hacerlo. Era la carroza
de Shangay, e iba sentada en un ‘trono’
que aguardaba en un portal de Chueca,
casi como custodiado, durante 365 días a
que llegara el siguiente Orgullo.

Quizás muchos se pregunten si tiene
sentido que un tema de los ochenta sea
el que represente el mayor aconteci-
miento LGTBI del año 2017. Y es lógico
que surja esta duda. Pero un himno es,
por definición, una composición que
identifica y une entre sí a los miembros
de una colectividad. No lo digo yo, sino
la RAE. No es por tanto el himno un
asunto que tenga la misión de adelan-
tar tendencias, sino la de identificar lo
que ha ocurrido, ocurre y ocurrirá.

Giuseppe Verdi, el gran Verdi que
rompía moldes y fronteras artísticas
cuando estrenaba sus óperas, decía que
sin la tradición no había futuro. En este
asunto pasa lo mismo: es un tema que
todas las generaciones conocen, porque
un himno lo que tiene que hacer es
sumar y no restar.

En una entrevista que aún no hemos
publicado, Alaska asegura que hay que
seguir luchando, porque los derechos
conseguidos “igual que están, pueden
dejar de estar; y las leyes que nos prote-
gen pueden ser cambiadas con algo tan
simple como otra ley”. Ella es así, y así
seguirá, nunca cambiará, por mucho
que ahora haya quienes quieran tergi-
versar su discurso y la acusen, sin fun-
damento, de cosas que no son más que
gilipolleces. Esto es una opinión absolu-
tamente personal, a cara descubierta,
que igual hay quien también piense que
puede ser columna dictada. No es la pri-
mera vez que en estas líneas escribo así
de Alaska yMario Vaquerizo.

Hace unos días, en la Gran Vía se pro-
yectó la película Sonrisas y lágrimas. El
cine estaba lleno: además de maricas,
por supuesto, había matrimonios hete-
ros, y muchos niños, que seguramente
nunca habían ido a una gran sala como
el Capitol. Esos mismos niños, adictos a
las minipantallas caseras, no habían
visto a Julie Andrews a ‘ese tamaño’.
Se emocionaban y aplaudían espontá-
neamente, algo insólito en estos fríos
tiempos que corren. El WorldPride
tiene escenarios para nuevas estéticas,
músicas y tendencias. A quién le importa
solo viene a recordarnos lo que nos
decían Alaska y Dinarama en 1986, que
no, que “no es pecado”; ese es el
Orgullo.

� DRY MARTÍNEZ �
POR NACHO FRESNO
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¿A QUIÉN LE IMPORTA?






